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«В каждом доме сидел 
противник — и он был выбит»
Как шли бои за Каменку — посёлок к востоку  
от Авдеевки в ДНР

Дмитрий Астрахань

Ч асти 1-го Донецкого армейского кор-
пуса уже готовятся к охвату Авдеевки. 

Сейчас бойцы ВС РФ планомерно выби-
вают украинских боевиков с их позиций, 
освобождают населённые пункты во-
круг города и закрепляются на отвоёван-
ных позициях. Враг не желает сдаваться — 
активно контратакует и пытается отбить 
потерянные объекты. Не так давно рос-
сийские военные смогли освободить 
важнейший населённый пункт Каменка, 
а также взять под контроль участок трас-
сы, которая соединяет Константиновку 
и Авдеевку. «Известия» первыми побыва-
ли на возвращённой территории и из пер-
вых рук узнали, какая сейчас обстановка 
на фронте, насколько упорно сопротив-
лялся противник и каковы дальнейшие 
планы наступления.

Каменка — это небольшой посёлок 
к востоку от Авдеевки. От первых укра-
инских позиций до него чуть более 3 км 
открытой местности. За восемь лет укра-
инские боевики превратили Каменку 
в важнейший элемент обороны Авдеев-
ки. Фактически это был один сплошной 
укреплённый район, плотно встроен-
ный в систему оборонительных позиций. 
В отличие от Мариуполя, на этих позици-
ях ВФУ готовились стоять до последнего. 
Также критически важна для авдеевско-

го оборонительного узла и проходящая 
рядом с Каменкой трасса на Константи-
новку. По замыслу украинского коман-
дования, её можно использовать как для 
манёвренной обороны, так и для подвоза 
материальных средств и боеприпасов.

— Как видите, выбили врага, его здесь 
больше нет. Он сейчас дальше, левее 
от нас, на терриконе засел. Здесь уже 
спокойно, всё хорошо. Авдеевский за-
вод ровно в 2700 м от нас, а террикон — 
в 3200 м. Заходим с правой стороны 
Авдеевки, будем брать «дачи» и даль-
ше теснить врага. Здесь были тяжёлые 
бои, но умение и труд всё перетрут, и те-
перь посёлок наш, — рассказывает Ти-
хоня, подходя к перекрёст-
ку дорог. 
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Сектор базы
Россия укрепит военную инфраструктуру у финских границ

Эльнар Байназаров

Россия будет укреплять военную ин-
фраструктуру вдоль границ с Фин-

ляндией, насыщать её средствами 
ПВО в связи с возможным появлени-
ем в стране американских баз. Об этом 
«Известиям» заявил глава делегации 
РФ на переговорах в Вене по вопро-
сам военной безопасности Констан-
тин Гаврилов. По его словам, Мино-
бороны РФ готовит ответ на действия 
Финляндии, в районе границы также 
будет создан армейский корпус. Впро-
чем, в Финском институте междуна-
родных отношений отметили: договор 
страны со Штатами не будет направ-
лен против кого-либо, включая Мо-
скву.

В конце апреля в Хельсинки прош-
ли переговоры с США. По их ито-
гам стало известно, что Финляндия 
и Штаты готовятся подписать Дого-
вор об оборонном сотрудничестве 
(DCA). Соглашение, в частности, поз-
волит США разместить военные базы 
в Финляндии, сообщила крупней-
шая газета страны Helsingin Sanomat 
со ссылкой на слова представителя 
финского МИДа Микаэля Антелла.

Дипломат заявил: присутствие 
американских военных баз на тер-
ритории Финляндии «укрепит обо-
ронный потенциал» скандинавской 
страны. Среди возможных пунктов 
DCA — размещение баз для истреби-
телей F-35.

При этом договор с Вашингтоном 
не противоречит членству Хельсин-
ки в НАТО, а, напротив, дополняет его, 
подчеркнул Антелл. Он уточнил: со-
глашение с США не будет распро-
страняться на ядерное 
оружие. 

Взлётная годность
Зачем РФ возобновляет прямые рейсы в Грузию

Валентин Логинов,  
Анастасия Платонова

В ладимир Путин подписал указ 
о возобновлении прямого авиасо-

общения с Грузией, а также с 15 мая 
отменил визовый режим для граж-
дан закавказской страны. Россия-
не могут посещать Грузию без виз 
с 2012 года. Несмотря на позитивный 
сигнал из Москвы, президент Грузии 
назвала решения Москвы провокаци-
ей и призвала созвать Совбез, чтобы 
обсудить введение виз для граждан 
РФ. Тогда как в МИДе страны при-
ветствовали решение российских 
властей отменить визовый режим. 
Почему решения Кремля не все рас-
сматривают как потепление отноше-
ний между Москвой и Тбилиси — в ма-
териале «Известий».

Президент РФ снял запрет россий-
ским авиакомпаниям на прямые по-
лёты в Грузию — указ подписан 10 мая. 
«Признать утратившим силу указ пре-
зидента России от 21 июня 2019 года», — 
говорится в документе.

Указ, о котором идёт речь, был под-
писан на следующий день после акции 
протеста в Грузии, вызванной тем, что 
депутат Госдумы от КПРФ Сергей Гав-
рилов во время открытия заседания 
Межпарламентской ассамблеи право-
славия в парламенте страны по пред-
ложению грузинской стороны занял 
место спикера. В ответ оппозиционные 
партии «Единое национальное движе-
ние» и «Европейская Грузия» заявили: 
представитель РФ не может находить-
ся в грузинском парламенте и занимать 
место председателя законо-
дательного органа власти. 

Займ наших
Граждан хотят защитить от коллекторов с помощью приставов

Вероника Кулакова, Елена Балаян

З а правомерностью звонков и тре-
бований коллекторов будут сле-

дить судебные приставы — правкомис-
сия по законопроектной деятельности 
одобрила документ, который расширя-
ет полномочия ФССП по контролю над 
деятельностью таких компаний. Служ-
ба, в частности, получит право требо-
вать у операторов сотовой связи дан-
ные о звонках «вышибал» и запрашивать 
сведения из кредитных отчётов должни-
ка. Эти меры позволят эффективнее бо-

роться со злоупотреблениями коллек-
торов, но могут привести к «коллапсу 
взыскания» — у ФССП недостаточно ка-
дров для полноценной реализации та-
кого контроля, говорят эксперты.

Судебные приставы могут получить 
полный доступ к кредитным историям 
россиян. Законопроект, предусматри-
вающий расширение допуска ФССП 
к данным о долгах населения, 10 мая 
одобрила правительственная комис-
сия по законопроектной деятельно-
сти. Об этом «Известиям» сообщили 
в пресс-службе кабмина. Там добавили, 

что проект направлен на защиту прав 
граждан. Инициатива нужна для кон-
троля над взысканием долгов коллек-
торами, отметил член правкомиссии, 
председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев.

В частности, сейчас ФССП не может 
требовать у операторов сотовой связи 
данные о звонках коллекторов долж-
нику, а, согласно практике, подавля-
ющее большинство нарушений в сфе-
ре возврата денег происходит именно 
с использованием телефона, 
пояснил он.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« АВДЕЕВСКИЙ ЗА-
ВОД РОВНО В 
2700 М ОТ НАС, А 

ТЕРРИКОН — В 3200 М. ЗАХО-
ДИМ С ПРАВОЙ СТОРОНЫ 
АВДЕЕВКИ, БУДЕМ БРАТЬ 
«ДАЧИ» И ДАЛЬШЕ ТЕСНИТЬ 
ВРАГА. ЗДЕСЬ БЫЛИ ТЯЖЁ-
ЛЫЕ БОИ, НО УМЕНИЕ И 
ТРУД ВСЁ ПЕРЕТРУТ, И ТЕ-
ПЕРЬ ПОСЁЛОК НАШ

Пограничная зона вдоль Финляндии будет насыщена средствами ПВО (на фото — ЗРК «Бук-М2»)
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«В каждом доме сидел противник — и он был выбит»
A На нём украинские боеви-

ки долго удерживали обо-
рону, не давая нашим войскам перей-
ти константиновскую трассу, идущую 
вокруг Авдеевки.

От дороги, идущей к Каменке, против-
ник пока ещё продолжает находиться 
на дистанции стрелкового огня круп-
нокалиберных винтовок. Поэтому пере-
двигаемся аккуратно у дальней обочины 
дороги. Вдалеке начинает работать 60-
мм миномёт: украинские боевики ведут 
беспокоящий огонь. Нам поясняют, что 
это обстрел «по графику», не прицельно 
отрабатывают список точек.

Сейчас под контролем 1-го Донец-
кого корпуса уже несколько киломе-
тров трассы, и эта зона расширяется. 
Прямо у трассы — памятный крест лик-
видированного в 2017 году известно-
го украинского боевика Юджина. По-
добных памятников довольно много 
на авдеевском направлении — оно всег-
да считалось идеологически важным 
для Украины, и каждый националисти-
ческий отряд, а потом и подразделение 
ВСУ пытались обозначить здесь своё 
участие в боях за Донецк.

Перебежав открытый участок трас-
сы, сразу на въезде в посёлок обнару-
живаем сгоревшую украинскую бо-
евую машину БМП-2, которая была 
спрятана между домами с одной сторо-
ны и насыпью автомобильной дороги — 
с другой. Дальше в посёлке, как и обыч-
но, встречаем огневые точки в домах. 
«Отойти в застройку», — один из самых 
распространённых на сегодня тактиче-
ских приёмов у украинских боевиков.

— Оборона у них была хорошая, от-
бивались долго. В каждом доме сидел 
противник. И он был выбит из этого 
дома. Окопы в основном за территори-
ей посёлка, а здесь они просто занима-
ли дома, — рассказывает Баста, опираясь 
на трофейный пулемёт с массивной «бан-
кой» — прибором бесшумной стрельбы.

Чуть дальше в посёлке на самом вы-
соком здании хорошо виден штурмо-
вой вымпел бывшего 6-го батальона 
территориальной обороны ДНР, сегод-
ня уже в составе 9-й бригады. Имен-
но это подразделение взяло штурмом 
Каменку. А 9 Мая командир батальона 
Злой, получивший звание Героя ДНР, 
присутствовал на Красной площади 
в Москве на параде Победы.

— В данный момент противник пыта-
ется вести разведку боем, но он не мо-
жет пройти и ста метров, мы его тор-
мозим. Здесь они точно не пройдут. 
Не знаем, как в других местах, но здесь 
они уже всё, поздно пить «Боржоми», — 
рассказывает Баста.

�� ЦЕННЫЕ ТРОФЕИ

В посёлке и вокруг него ещё остают-
ся тела украинских боевиков. Впере-
мешку — и молодые люди конца 90-х го-
дов рождения, и старики старше 60 лет. 
Нет среди тел только подготовленных 
и опытных «штатников» и наёмников — 
такие на поле боя не остаются, они зна-
ют, когда вовремя уйти на новые рубежи.

Практически не встречаются и сре-
ди убитых, и среди пленных украин-
ские офицеры. Зато на позициях всё 
больше проводов для интернета или 
установленных систем связи. В пода-
вляющем большинстве командиры 
предпочитают находиться где-то да-
леко за компьютером. Речь идёт даже 
о младших офицерах. Наши сопрово-
ждающие предполагают, что часть 
приказов, которые явно отдаются с ми-
нимальными шансами на выживание 
личного состава, связаны с тем, что 
командирам в бой не идти, а очеред-
ные волны мобилизации позволяют 
компенсировать потери среди рядо-
вых. По крайней мере в данный момент.

— Это «глаза». Здесь мы проводим 
большую часть времени, мониторим 
ситуацию и следим за обстановкой. 
А это трофейные игрушки, которые 
мы забрали у злодеев и теперь ими 
сами работаем, — рассказывает Пират 
на одной из бывших украинских по-
зиций под посёлком, которые теперь 
стали передовыми для 1-го Донецкого 
корпуса. На огневой точке установлен 
крупнокалиберный пулемёт «Браунинг 
М2», большой запас противотанковых 
гранатомётов из США, Испании и Шве-
ции. А особенно ценным трофеем счи-
тается импортное «ружьё» против бес-
пилотников.

— Поделились трофеями и с сосе-
дями нашими, которые вместе с нами 
работают. Делаем одно дело, и побе-
да будет за нами. С прошедшим 9 Мая 
всех! — заканчивает свой рассказ Пи-
рат.

Сектор базы
Россия укрепит военную инфраструктуру у финских границ

Новости  
В Ивановской области создадут межвузовский 
кампус за 10 млрд рублей

В Иваново на базе бывшей мануфактуры появится межуниверситетский 
кампус за 10 млрд рублей, заявил губернатор региона Станислав Воскре-

сенский на встрече с Владимиром Путиным 10 мая. Также глава области рас-
сказал о поддержке семей участников СВО, решении проблемы дольщиков 
и планах на переизбрание.

  Во время беседы особое внимание уделили просвещению населения. 
Владимир Путин заметил, что по сравнению с другими регионами в Ива-
новской области «плотность образовательных учреждений очень хоро-
шая».

  В столице субъекта на базе бывшей Ивановской мануфактуры планиру-
ется создать межвузовский кампус, рассказал Станислав Воскресенский. 
По его словам, это позволит усилить междисциплинарные исследования. 
«Денежки откуда возьмём?» — поинтересовался Владимир Путин. Около 
6 млрд рублей — капитальный грант правительства РФ, ещё 4 млрд — част-
ные инвестиции. «Но проект рассчитан на пять лет, то есть это не сразу. 
Сейчас идёт только проектирование», — уточнил губернатор. При созда-
нии кампуса Владимир Путин посоветовал учитывать опыт реконструк-
ции дома культуры «ГЭС-2» в Москве.

   Регион активно поддерживает участников СВО. В частности, вла-
сти создали сертификаты для семей военных на получение высшего об-
разования в региональных университетах. «Ребёнок, независимо от воз-
раста — сейчас он поступает или только родился, когда пойдёт поступать 
в ивановский вуз, ему надо будет сдать ЕГЭ. Если он ЕГЭ так сдаст, что 
на бюджетное место не пройдёт, он пойдёт на платное, но платить будет 
не нужно, платить будет регион», — заявил глава области.

  Также ивановский губернатор рассказал о развитии социальной сфе-
ры. Местные власти запустили программу ремонта старых детских садов. 
В прошлом году было обновлено уже 65 зданий.

  Во время беседы обсуждалась и тема обманутых дольщиков. Пять лет 
назад в регионе их было 2760, сейчас — 480, рассказал Станислав Воскре-
сенский. По его словам, до конца года эту проблему получится решить. 
«Отлично. Так и надо делать», — отреагировал Владимир Путин.

  Президент поддержал намерение Станислава Воскресенского 
вновь участвовать в предстоящих выборах главы региона. «То есть в це-
лом у вас темп набран хороший, поэтому, если жители области окажут вам 
доверие, конечно, я со своей стороны вас поддержу», — сказал Владимир 
Путин.

Какие требования предъявила Москва 
к продлению зерновой сделки

В Стамбуле 10–11 мая проходят переговоры на высоком уровне меж-
ду Россией, Украиной, Турцией и ООН по «Черноморской зерно-

вой инициативе». Срок действия прежних договорённостей истека-
ет 18 мая.

  В марте Россия согласилась пролонгировать действие сделки, 
заключённой летом прошлого года, на 60 дней, а не на 120, как она 
продлевалась ранее. Представитель МИД РФ Мария Захарова объ-
ясняла решение Москвы «перекосом, который мы видим по соблю-
дению части по вывозу украинского зерна и абсолютно не соот-
ветствующей достигнутым договорённостям реализации второй 
части по обеспечению нормального сельскохозяйственного блока 
этой договорённости».

  Москва заявляет, что та часть зерновой сделки, которая затра-
гивает интересы России, не соблюдается. Россия требует пере-
подключить Россельхозбанк к SWIFT, возобновить работу амми-
акопровода Тольятти — Одесса, восстановить поставки в Россию 
сельхозтехники и снять ограничения для судов на доступ к портам.

  Евросоюз утверждает, что два соглашения в рамках зерновой 
сделки (о вывозе Украиной своего зерна морем и о снятии ограни-
чений с РФ для продажи её сельхозпродукции) нельзя считать еди-
ным пакетом документов.

  По данным источников ТАСС, зерновая сделка будет продле-
на с учётом пожеланий России. При этом «РИА Новости» сообщи-
ли со ссылкой на свои источники, что решение о продлении сделки 
после 18 мая ещё не принято.

  Турецкие СМИ, ссылаясь на главу МИД Турции Мевлюта Чаву-
шоглу, пишут, что стороны в Стамбуле обсуждают продление сдел-
ки на два месяца.

  Мировые цены на зерно падают с ноября прошлого года. В апре-
ле они снизились ещё на 2,3%, достигнув минимума с июля 2021-го.

A В январе глава МИД Фин-
ляндии Пекка Хаависто 

также заверил, что после вступле-
ния страны в блок на её террито-
рии не будет размещено ядерное 
оружие. 

Переговоры США и Финляндии 
по оборонному соглашению будут 
идти вплоть до следующего года. По-
сле согласования всех деталей его про-
ект передадут на рассмотрение парла-
ментов двух стран.

О том, что Вашингтон и Хельсинки 
начали переговоры о DCA, стало из-
вестно в сентябре 2022 года. Из инфор-
мации на сайте правительства Фин-
ляндии следует: договор определяет 
статус вооружённых сил США, когда 
они действуют на территории этой 
страны. Он охватывает практиче-
ские вопросы, такие как налогообло-
жение, таможенные пошлины и при-
знание квалификации американских 
военных.

США заключили похожий договор 
с Норвегией в 2021-м — с тех пор само-
лёты американских ВВС размещены 
на базе аэропорта Рюгге. Сейчас Ва-

шингтон ведёт аналогичные перего-
воры со Швецией и Данией.

В МИД Финляндии, куда «Извес-
тия» обратились с просьбой пояснить, 
когда в стране могут появиться аме-
риканские военные объекты, отказа-
лись комментировать эту тему.

�� РОССИЙСКАЯ РЕАКЦИЯ

Минобороны РФ готовит ответ на дей-
ствия Финляндии, заявил «Известиям» 
глава российской делегации на перего-
ворах в Вене по вопросам военной без-
опасности и контроля над вооружени-
ями Константин Гаврилов.

— Будет создан армейский корпус 
и [пограничная зона будет] насыще-
на средствами ПВО, будет укреплять-
ся военная инфраструктура, — уточ-
нил дипломат.

В посольстве РФ в Хельсин-
ки «Известиям» добавили: в целом 
вступление Финляндии в НАТО по-
требует от Москвы «ответных мер 
для купирования новых угроз на-
циональной безопасности, возни-
кающих в этой связи. Их содержа-

ние будет зависеть от конкретных 
параметров финского участия в де-
ятельности альянса».

В начале апреля командующий 
войсками ПВО и ПРО, замести-
тель главкома Воздушно-космиче-
ских сил РФ Андрей Дёмин сооб-
щил, что военнослужащие России 
начали отрабатывать защиту севе-
ро-западных границ страны. Причи-
ной он назвал «возросший уровень 
угроз» после присоединения Фин-
ляндии к НАТО и подготовки к всту-
плению Швеции.

В сентябре прошлого года глава 
МИД РФ Сергей Лавров заявил: если 
на территории Финляндии и Швеции 
после их вступления в НАТО появят-
ся военные базы альянса, Россия бу-
дет вынуждена в ответ «укреплять воз-
можности на северо-западе».

�� СОТРУДНИЧЕСТВО 
США И ФИНЛЯНДИИ

По данным Госдепартамента США, 
в 2019–2021 финансовых годах Амери-
ка поставила Финляндии продукцию 

оборонного назначения на сумму бо-
лее $113,8 млн. В начале 2022-го прави-
тельство скандинавской страны за-
ключило контракт на сумму $9,4 млрд 
и закупку 64 истребителей F-35. Их по-
ставки, как ожидается, начнутся толь-
ко в 2027-м. Новейшие истребители 
призваны заменить имеющиеся у фин-
ских ВВС истребители четвёртого по-
коления F-18 Hornet.

В марте 2022 года президент Фин-
ляндии Саули Ниинистё и прези-
дент США Джо Байден договорились 
об углублении оборонного сотрудни-
чества двух стран. Ещё в 2016-м мин-
обороны двух государств подписа-
ли заявление о намерениях, которое 
укрепляло оборонное сотрудничество 
Хельсинки и Вашингтона.

После вступления Финляндии 
в НАТО 4 апреля 2023-го морские пехо-
тинцы США усилили своё присутствие 
в стране, говорится на официальном 
сайте альянса. Начиная с января это-
го года американские морпехи и бри-
гада «Нюланд» ВМС Финляндии три 
месяца тренировались в водах Бал-
тийского моря.
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Взлётная годность
A В р е з ул ьт ат е в ноч ь 

на 21 июня 2019 года в Тби-
лиси произошли столкновения про-
тестующих с полицией, правоохра-
нители для разгона демонстрации 
применили резиновые пули и слезо-
точивый газ. Пострадали более 200 че-
ловек.

В Совете Федерации «Известиям» 
сообщили, что решение президента 
направлено на реальную помощь лю-
дям, проживающим как в России, так 
и в Грузии.

— Это решение нацелено на то, что-
бы реально помогать людям, живущим 
в России и Грузии, сохранять прямые 
отношения друг с другом независи-
мо от того, что происходит на государ-
ственном и негосударственном уров-
не. Я этих решений ожидал, я считаю 
их абсолютно правильными. Между 
двумя народами никогда не возника-
ло той атмосферы враждебности, ко-
торая сейчас существует в отношени-
ях между народами России и Украины. 
И при всех осложнениях межгосудар-
ственных связей общественные отно-
шения между людьми — это тот капитал, 
который в конечном итоге, наверное, 
сможет выправить и межгосударствен-
ные, — сказал заместитель председате-
ля Совфеда Константин Косачёв.

До введения запрета в Грузию лета-
ли шесть российских авиакомпаний — 
«Аэрофлот», S7, «Уральские авиали-
нии», «Победа», Red Wings, «Нордавиа». 
В Минтрансе РФ сообщили: после сня-
тия ограничений российские авиаком-
пании будут выполнять семь прямых 
рейсов из Москвы в Тбилиси и обрат-
но. Они будут осуществляться само-
лётами отечественного производства. 
В минэкономики Грузии заявили, что 
к выполнению рейсов в республику 
после уведомления Москвы будут до-
пущены те авиакомпании, которые 
не подпали под санкции.

Кроме того, 10 мая был отменён ви-
зовый режим для граждан Грузии, при-
бывающих в Россию в туристических 
и иных целях, не связанных с работой 
или получением образования. Поми-
мо этого грузинским сотрудникам 
секции интересов Грузии при посоль-
стве Швейцарии в России и членам 
их семей оформляются однократные 
визы на три месяца, после аккредита-
ции они смогут въезжать и выезжать 
из РФ без дополнительных документов 
на весь срок своих полномочий.

Визовый режим между Россией 
и Грузией действует с 2000 года. Тог-
да РФ ввела визовый контроль с целью 
предотвратить попадание на свою тер-
риторию террористов из Панкисского 
ущелья. Грузия ответила аналогично. 
С 2004-го Тбилиси упростил действу-
ющий визовый режим — документы 
для проживания на территории стра-
ны сроком от одного до трёх месяцев 
можно было оформить непосредствен-
но по прибытии в страну. Несмотря 
на разрыв Грузией в 2008 году дипло-
матических отношений с Россией, уже 
в 2012-м Тбилиси отменил в односто-
роннем порядке визовый режим для 
россиян, однако для грузинских граж-
дан, въезжающих на территорию РФ, 
он продолжал действовать.

Теперь же МИД отменил свою реко-
мендацию россиянам воздерживаться 
от поездок в соседнюю страну, но при 
этом всё же призвал учитывать аспек-
ты безопасности и проявлять осмотри-
тельность.

— Принятые президентом Россий-
ской Федерации решения о возобнов-

лении авиасообщения и введении без-
визового режима для краткосрочных 
поездок граждан Грузии в Россию идут 
в русле нашего принципиального под-
хода о последовательном облегчении 
условий общения и контактов между 
гражданами России и Грузии, невзирая 
на отсутствие дипломатических отно-
шений, — сказала официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова.

Несмотря на отсутствие диплома-
тических отношений, взаимодействие 
России и Грузии в последние годы дей-
ствительно шло скорее в позитивном 
ключе, нежели в негативном. Так, Гру-
зия отказалась вводить санкции про-
тив РФ, применённые США и другими 
странами Запада, а также не стала пре-
доставлять оружие Украине, из-за чего 
Тбилиси сталкивается с давлением 
со стороны европейских государств. 
Грузия не попала в список недруже-
ственных стран.

— Важно понимать, что отношения 
России и Грузии делятся на два блока. 
Первый — политический, и этот трек 
полностью заморожен, и в ближнес-
рочной перспективе ни о какой нор-
мализации говорить не приходится. 
Никакой базы для изменения этого 
положения вещей не предвидится, — 
сказал «Известиям» заведующий сек-
тором Кавказа ИМЭМО РАН Вадим 
Муханов. — Второй блок — торгово-эко-
номическая сфера, здесь ситуация ди-
аметрально противоположная, она по-
казывает ежегодный рост.

В 2022 году товарооборот между 
Россией и Грузией вырос на 50% и до-
стиг $2,5 млрд. Москва заняла второе 
место в перечне главных торговых пар-
тнёров Тбилиси, уступив первое мес-
то Анкаре. Более того, товарооборот 
между РФ и Грузией только за первые 
два месяца 2023-го увеличился на 48% 
и достиг $467 млн. Москва же на этот 
период стала главным торговым пар-
тнёром Тбилиси.

Ещё в конце февраля 2022 года гру-
зинский премьер Ираклий Гарибаш-
вили объяснил отказ вводить санкции 
против РФ экономическими интере-
сами, поскольку ограничения навре-
дят национальным интересам Тбили-
си. Грузия придерживается этой линии 
до сих пор — спикер грузинского пар-
ламента Шалва Папуашвили 10 мая 
заявил журналистам: страна не будет 
вводить санкции против России во из-
бежание обострения отношений.

— Подобные позитивные сигналы 
были зафиксированы в Москве, и поэ-
тому логичными и прогнозируемыми 
шагами стали восстановление прямого 
авиасообщения и отмена визового ре-
жима. Тем более сейчас время подхо-

дящее: конец весны — логичное время 
для восстановления авиасообщения 
накануне туристического сезона, — 
считает Вадим Муханов, добавляя, что 
о политическом сближении говорить 
всё же преждевременно.

Тем не менее президент Грузии Са-
ломе Зурабишвили назвала отмену 
Россией визового режима для граж-
дан её страны провокацией на фоне 
продолжающейся на Украине спецо-
перации. Также она призвала власти 
созвать Совбез, чтобы обсудить визо-
вый режим для граждан России: Зура-
бишвили предлагает ввести для них 
«трёхмесячные визы». Насколько пре-
зиденту удастся претворить свои за-
явления в жизнь, на данный момент 
неизвестно: Грузия — парламентская 
республика.

При этом глава МИД Грузии Илья 
Дарчиашвили 10 мая заявил, что при-
ветствует решение российских вла-
стей отменить визовый режим. «Более 
миллиона наших граждан прожива-
ют в Российской Федерации, у кото-
рых очень тесные связи с людьми, 
родственниками, близкими, кото-
рые проживают в Грузии, и это реше-
ние... для любой ответственной власти 
приветствуется», — сказал он журна-
листам. Этот шаг положительно по-
влияет на проживающих в РФ грузин, 
заявила и заместитель министра эко-
номики и устойчивого развития Гру-
зии Мариам Квривишвили.

Примечательно, что Россия дей-
ствительно лишь отменила своё ре-
шение о прекращении прямого ави-
асообщения с Грузией. Кроме того, 
пришедшая к власти в 2012 году пар-
тия «Грузинская мечта» изначально за-
являла о приоритетах своего прави-
тельства, среди которых было указано 
членство в ЕС и НАТО, а также норма-
лизация отношений с Москвой.

Решение о возобновлении прямых 
полётов в Грузию назревало давно, 
уверен вице-президент Альянса тура-
гентств (АТА) России Алексан Мкртчян. 
Сейчас эта страна подвергается неслы-
ханному давлению со стороны Запада, 
направленному на то, чтобы остано-
вить взаимоотношения с РФ и ввести 
против нашей страны санкции, но она 
этого не делает, заметил он в беседе 
с «Известиями».

 Новости

Уличное продвижение
Основные укрепрайоны ВФУ в Артёмовске взяты

Богдан Степовой, Алексей Рамм, 
Андрей Фёдоров

В Артёмовске российские штурмо-
вые отряды 10 мая продолжили ата-

ки на окраинах города. Сейчас украин-
ские формирования контролируют 
только часть улиц в западной его части, 
а также частную застройку. Фактиче-
ски бои идут уже в пригородах, и ос-
новные укреплённые районы против-
ника взяты. Эксперты отмечают: ВФУ 
будут цепляться за Артёмовск до по-
следней возможности, но системати-
ческое давление наших сил с фронта 
и удары по резервам достаточно бы-
стро подавят их волю к сопротивлению.

�� КВАРТАЛЫ АРТЁМОВСКА

В Артёмовске штурмовые отряды про-
должали наступательные действия 
по овладению кварталами на северо-
западной и западной окраинах города. 
Подразделения Воздушно-десантных 
войск сковывали действия противни-
ка на флангах, сообщили в российском 
военном ведомстве 10 мая.

— Ударами оперативно-тактиче-
ской и армейской авиации, огнём ар-
тиллерии поражены подразделения 
67-й механизированной, 80-й десант-
но-штурмовой и 5-й штурмовой бри-
гад ВСУ в районах населённых пунктов 
Красное, Ступочки Донецкой народной 
республики и западной окраины горо-
да Артёмовска, — рассказал официаль-

ный представитель Минобороны РФ 
генерал-лейтенант Игорь Конашенков.

Авиация за сутки в этом районе со-
вершила десять вылетов самолёта-
ми и два — вертолётами, артиллерия 
Южной группировки войск выполни-
ла 98 огневых задач.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, украинские 
боевики контролируют только часть 
улиц в западной части Артёмовска, 
а также частную застройку. Фактиче-
ски бои идут уже в пригородах. Про-
тивник продолжает оказывать актив-
ное сопротивление. Но его основные 
укреплённые районы уже взяты.

Выходить из Артёмовска подразде-
ления ВФУ не собираются, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Алек-
сей Леонков.

— Будут сопротивляться до конца, — 
уверен он. — Трудно сказать, на что 
они надеются. Уходить в тыл им свои 
же не дают. Те, кто сидит до последнего, 
на что-то надеются, но на что, сказать 
трудно. Может, им обещают армию, 
которая прорвётся к городу и дебло-
кирует их. При полной безнадёге со-
противление прекратилось бы. Пока 
оно есть, но оказывать его становит-
ся всё сложнее и сложнее. Штурмовые 
отряды оказывают давление с фрон-
та, в последние дни систематически 
наносятся мощные удары по резервам 
в этом районе. Они должны понимать, 
что происходит, и с каждым днём их на-
дежды тают.

Эксперт также напомнил, что у на-
шего командования главная задача — 
беречь бойцов, поэтому никто не будет 
устраивать бессмысленные и дорого-
стоящие атаки.

В Минобороны РФ 10 мая сообщи-
ли, что за сутки на донецком направ-
лении уничтожены более 240 украин-
ских военнослужащих и наёмников, 
три бронемашины, четыре автомоби-
ля, а также самоходная артиллерий-
ская установка «Гвоздика».

�� Т-80 АТАКУЮТ

На угледарском направлении по укра-
инским позициям бьют танки Т-80 БВМ. 
Корреспондент «Известий» Даниил Ле-
вин понаблюдал за работой экипажей.

Технику к новому выезду готовит ко-
мандир танковой роты — Герой России 
и Герой ДНР Руслан Курбанов. С начала 
СВО он поразил множество целей, а в под-
разделении капитана ни одной потери.

На огневую позицию танки Восточ-
ного военного округа выдвигаются па-
рами. Стреляют друг за другом прямо 
через деревья и кусты.

— Двигатель мощностью больше 
1000 лошадиных сил разгоняет мно-
готонную машину до 80 км/ч. Огонь 
по украинским позициям ведёт танк, 
который наши военнослужащие на-
зывают медведем, — рассказал корре-
спондент Даниил Левин.

На танке есть соответствующая 
надпись «МедVедь» — с изображением 

хищника, на дуле — российский три-
колор.

После нескольких выстрелов про-
тивник начинает ответную стрельбу. 
Снаряд разрывается всего в сотне ме-
тров. Но танку такой обстрел не стра-
шен.

После боя Руслан Курбанов расска-
зывает, за что ему недавно дали Героя 
ДНР.

— В посёлке остался один танк 
Т-80БВ. Я с техником штурмового от-
ряда нашей бригады туда пробрал-
ся, попытались запустить машину — 
не получилось, потому что сразу нас 
обстреляли. На второй день запустили, 
отремонтировали и рано утром уеха-

ли на танке, — рассказал командир тан-
ковой роты 40-й ОБрМП, Герой России 
и Герой ДНР Руслан Курбанов.

Свою награду он считает заслугой 
каждого сослуживца. Новый статус ни-
как не повлиял: на очередной боевой 
выезд он отправляется лично.

�� СБИТЫЙ СУ-27

10 мая в зоне спецоперации на всех 
стратегических направлениях ВФУ по-
теряли не менее 500 человек и 34 еди-
ницы военной техники, включая гауби-
цы, САУ и бронеавтомобили, сообщили 
в Минобороны РФ.

В ДНР поражён пункт управления 
107-й бригады теробороны ВФУ. Кро-
ме того, в районе Орехова Запорож-
ской области поражён пункт ремонта, 
восстановления вооружения и воен-
ной техники 65-й механизированной 
бригады ВФУ.

В Харьковской области и ЛНР пре-
сечены действия пяти украинских ди-
версионно-разведывательных групп. 
В Запорожской и Херсонской областях 
уничтожены склады боеприпасов 65-й 
и 121-й бригад теробороны.

Кроме того, в районе населённого 
пункта Белокузьминовка уничтожен 
склад ракетно-артиллерийского во-
оружения 55-й артиллерийской бри-
гады ВФУ.

Российская ПВО в районе города 
Изюма Харьковской области сбила са-
молёт Су-27 воздушных сил Украины.

�� МЕДИКИ ПОД ОГНЁМ

В Минобороны России рассказали 
о военнослужащих, проявивших в боях 
мужество и самоотверженность.

Рядовой Довран Елдашов получил 
задачу — организовать устойчивую 
радиосвязь между командованием 
российской батальонно-тактической 
и штурмовыми группами. Пытаясь от-
бить район, занимаемый нашими во-
еннослужащими, украинские боеви-
ки открыли по нему артиллерийский 
огонь и начали атаку.

Из-за обстрела вышла из строя 
часть техники связи и были повреж-
дены кабельные линии. Довран, рискуя 
жизнью, под вражеским огнём опера-
тивно восстановил связь, обеспечив 
эффективное управление группами 
и подразделениями. Это позволило 
отбить атаку противника и удержать 
занимаемый рубеж.

Подразделение старшего лейтенан-
та медицинской службы Александра 
Ермакова было атаковано украинскими 
боевиками. Александр под вражеским 
огнём лично оказал первую медпомощь 
12 бойцам, получившим ранения раз-
личной степени тяжести, и оперативно 
организовал их эвакуацию. Благодаря 
его грамотным действиям удалось спа-
сти жизни боевых товарищей.

За мужество, отвагу и самоотвер-
женность, проявленные при исполне-
нии воинского долга, Александр Ер-
маков награждён орденом Мужества.

« ТЕ, КТО СИДИТ 
ДО ПОСЛЕД-
НЕГО, НА ЧТО-

ТО НАДЕЮТСЯ, НО НА ЧТО, 
СКАЗАТЬ ТРУДНО. МОЖЕТ, 
ИМ ОБЕЩАЮТ АРМИЮ, 
КОТОРАЯ ПРОРВЁТСЯ И 
ДЕБЛОКИРУЕТ ИХ. ПРИ 
ПОЛНОЙ БЕЗНАДЁГЕ СО-
ПРОТИВЛЕНИЕ ПРЕКРАТИ-
ЛОСЬ БЫ

Атака на нефтепровод «Дружба»

У тром 10 мая была совершена попытка террористического акта в отно-
шении системы нефтепроводов «Дружба» на наливном пункте «Брянск». 

В посёлке Свень, который расположен в Брянской области, были обстре-
ляны три пустых резервуара для хранения нефтепродуктов. 

  По данным СМИ, на них нашли пробоины размером около 10 см. По-
страдавших нет.

  Представитель «Транснефти» Игорь Дёмин подтвердил журналистам 
информацию об атаке и добавил, что «обстоятельствами произошедше-
го занимаются компетентные органы». 

  Попытка повредить систему нефтепроводов «Дружба» оказалась 
не первой. В середине марта «Транснефть» обнаружила на нефтеперека-
чивающей станции (НПС) «Новозыбков» взрывные устройства в разру-
шенных пластиковых корпусах непромышленного производства с по-
ражающей боевой частью в виде стальных шариков. В компании тогда 
отметили: предположительно их могли сбросить с дрона, но НПС ущерб 
причинён не был. 

  «Известия» направили запросы в «Транснефть» с просьбой уточнить 
детали новой попытки террористического акта.
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В конце марта американский 
RC-135 Rivet Joint впервые совершил 
боевой вылет в воздушном простран-
стве Финляндии и проследовал вдоль 
финской границы с Россией до поляр-
ного круга, добравшись до воздушной 
базы в Рованиеми.

�� РОСТ НАПРЯЖЁННОСТИ

Соглашение США и Финляндии — это 
стандартная процедура Вашингтона 
для сотрудничества в области обо-
роны со своими союзниками, заявил 
«Известиям» научный сотрудник Фин-
ского института международных отно-
шений Генри Ванханен.

— Речь идёт не об автоматическом 
открытии иностранных баз на финской 
территории, а о расширении сферы по-
тенциального оборонного сотрудни-
чества как в мирное, так и в кризис-
ное время. Этот тип сотрудничества 
не направлен против кого-либо, и, если 
Россия не намерена напасть на Фин-
ляндию, у неё нет причин для беспо-
койства, — подчеркнул эксперт.

Говоря о том, что в ответ на дей-
ствия Хельсинки РФ начнёт укреплять 
обороноспособность своих северо-за-
падных рубежей, Ванханен заметил: 
России «позволено делать всё, что она 
хочет, на своих суверенных террито-
риях».

— Я уверен, что Финляндия предпоч-
ла бы избежать увеличения военного 
присутствия по соседству и намерена 
проводить политику, укрепляющую 
региональную стабильность. В инте-
ресах России было бы сделать то же 
самое и снизить существующую на-
пряжённость, — полагает научный сот-
рудник FIIA.

Аналитик Института международ-
ных исследований МГИМО Никита Ли-
пунов в беседе с «Известиями» заме-
тил: Финляндия, уступив давлению 
США, окончательно отказалась от са-
мостоятельной политики в области 
безопасности и теперь рассматрива-
ется Москвой как рядовой член альян-
са недружественных государств.

По его словам, один из доступных 
России рычагов экономического вли-
яния на Хельсинки после вступления 
финнов в НАТО — пересмотр соглаше-
ния об аренде российской части Сай-
менского канала вплоть до его пере-
крытия. Финляндия арендует 19,6 км 
российской части канала и прилега-
ющую территорию. Канал соединя-
ет сеть Сайменских озёр с Финским 
заливом и имеет важное экономи-
ческое значение для юго-востока 
скандинавской страны. В случае его 
перекрытия Финляндия понесёт зна-
чительные убытки, уточняет Ники-
та Липунов.

— Тем не менее это вряд ли суще-
ственно повлияет на политику фин-
ского руководства, поскольку оно уже 
сделало выбор в пользу полной инте-
грации в сообщество западных госу-
дарств, в том числе и в военной сфере. 
Членство в НАТО для Хельсинки те-
перь жизненный интерес, одна из опор 
внешней и оборонной политики. При 
таком рассмотрении наиболее дей-
ственным и отвечающим интересам 
России представляется именно воен-
но-политический ответ, — заключил 
эксперт.

Пока США и Финляндия продолжа-
ют переговоры об усилении оборонно-
го сотрудничества, уже как минимум 
два финских города призвали разме-
стить у них базы НАТО. Так, в июле 
2022-го мэр Лаппеэнранты, распо-
ложенной всего в 200 км от Санкт-
Петербурга, предложил использовать 
аэропорт города для размещения базы 
блока.

19 апреля этого года власти Кауха-
вы, где проживают 15 тыс. жителей, 
предложили открыть у себя военный 
объект альянса. Мэр расположенно-
го на западе Финляндии города Веса 
Рантала подчеркнул: Каухава обладает 
центральным положением в Балтике, 
потому должен рассматриваться в ка-
честве приоритетной площадки для 
базы НАТО в скандинавской стране.

Полный 
текст  
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В суд идёт

Эдуард Лозанский

Президент Американского университета 
в Москве

С удя по всему, предстоящая прези-
дентская гонка в Америке будет 

концентрироваться не столько на борь-
бе идей, сколько на судебных разбира-
тельствах.

Количество исков к экс-главе Бе-
лого дома Дональду Трампу и их ди-
апазон начиная с его первой кампа-
нии в 2016 году и до сегодняшнего 
дня создают поистине впечатляю-
щую картину — от якобы шпионажа 
в пользу России и незаконного хра-
нения секретных документов в сво-
их частных резиденциях до уклоне-
ний от налогов, организации штурма 
Капитолия и обвинений в домога-
тельствах, нанесении морально-
го ущерба, клевете и изнасиловани-
ях. В частности, 9 мая суд присяжных 
в Нью-Йорке признал миллиарде-
ра виновным в попытках сексуаль-
ного насилия над писательницей 
Джин Кэрролл в 1996 году и нанесе-
нии ущерба её репутации. При этом 
суд предписал выплатить пострадав-
шей в общей сложности $5 млн. Адво-
каты бывшего президента пообеща-
ли обжаловать решение, а сам Трамп 

сказал: «Я совершенно не знаю, кто 
эта женщина. Это решение — позор 
и продолжение величайшей в исто-
рии охоты на ведьм».

Кроме того, в апреле суд Манхэт-
тена официально предъявил экс-
президенту уголовное обвинение. 
Все 34 пункта касаются фальсифи-
каций деловых документов, цель ко-
торых, по версии следствия, скрыть 
взятки трём лицам, имеющим на тот 
момент возможность подпортить ре-
путацию Трампа во время его прези-
дентской кампании в 2016-м. На этом 
фоне можно удивляться выдержке 
и стойкости не очень молодого чело-
века (Трампу 76 лет), который не те-
ряет энтузиазма для достижения 
своей заветной цели — триумфально-
го возвращения в Белый дом. У биз-
несмена и политика огромный опыт 
борьбы в различных судебных ин-
станциях вплоть до Верховного суда. 
Поэтому, несмотря на лавину всех 
ведущихся против него процессов, 
он не снижает темпа своей прези-
дентской кампании, а по всем рей-
тингам и опережает Джо Байдена.

При этом растёт число американ-
цев-демократов, которые не хотят ви-
деть в Овальном кабинете Байдена. 
Действующему президенту в даль-
нейшей политической карьере не по-
могает продолжающийся скандал 
с сыном Хантером вокруг его «ноут-
бука из ада», где размещены гигабай-
ты компромата на многих членов се-
мьи президента, включая и самого 
Большого Джо.

Взрывоопасное государство

Екатерина Энтина

Политолог

Хотя косовская проблема постоян-
но на слуху, именно Босния и Гер-

цеговина остаётся наиболее слож-
ной точкой на пространстве бывшей 
Югославии со времён окончания 
гражданских войн в 1995 году. Её взры-
воопасность обусловлена как объек-
тивными, так и субъективными фак-
торами. Приведём только четыре 
наиболее крупных.

Во-первых, БиГ в полной мере 
никогда не была государством. 
Её границы сформировали в соци-
алистической Югославии с пози-
ций административного удобства, 
а не реального расселения наро-
дов. Это создало очень сложную 
национальную структуру, где до-
минирующими, но не исключитель-
ными этническими группами оста-
ются сербы, бошняки и хорваты. 
Во-вторых, Дейтонскими мирны-
ми соглашениями 1995 года предус-
мотрена крайне громоздкая систе-
ма управления. Фактически она 
предполагает триумвират пред-
ставителей трёх основных народов, 
объединённых в две автономии — 
Республику Сербскую и Федерацию 
Боснии и Герцеговины, который 
ниже делится на сотни министерств 
и муниципальных органов власти. 
Но вишенкой на торте стал аппарат 
высокого представителя — между-
народного чиновника, ответствен-
ного за налаживание диалога вну-
три БиГ.

С принятием дополнительного 
соглашения, так называемых бонн-

ских полномочий в 1997-м, аппарат 
высокого представителя де-факто 
получил возможность отменять 
решения любого уровня и делать 
юридически обязывающие пред-
писания. Это означает, что от коло-
ниального режима Боснию и Герце-
говину мало что отличает. Наконец, 
в силу множества причин, цен-
тральной из которых была опо-
ра боснийских мусульман в годы 
гражданской войны на своих бра-
тьев по вере, в последние десяти-
летия заметна не только радика-
лизация ислама в Боснии, но, что 
важнее, превращение его извра-
щённых форм в фактор, определя-
ющий реальность. Следы большин-
ства терактов в Европе последних 
двух десятилетий ведут через БиГ; 
немало её граждан встали в ряды 
ИГИЛ (запрещённая в РФ органи-
зация. — «Известия»); тысячи ис-
ламистов проходят реабилитацию 
на территории Боснии.

Именно в таких условиях евро-
атлантическое сообщество держит 
курс на централизацию БиГ любой 
ценой, а также включение её в НАТО. 
В последние пару лет это делает-
ся особенно откровенно. Нынешний 
высокий представитель Кристиан 
Шмидт формально не был утверж-
дён ООН (а это обязательное усло-
вие) из-за разногласий по поводу его 
функции между Россией и Западом. 

Однако он продолжает активно ис-
пользовать свои «боннские полно-
мочия»: в частности, для преодоле-
ния тупика, связанного с тем, что 
внутри бошняцко-хорватской авто-
номии по итогам выборов не полу-
чалось сформировать правитель-
ство.

Господин Шмидт решил от-
менить обязанность президен-
та согласовывать состав кабине-
та министров федерации с обоими 
вице-президентами. Не будем вда-
ваться в сложности управленче-
ской системы БиГ, но на практике 
это будет означать примерно сле-
дующее. Президент избирается 
скупщиной. Условно им стал бош-
няк. Президент предлагает кабинет, 
но теперь ему нужно будет согла-
сие представителя (вице-президен-
та) только одного народа (а не двух). 
Такой инструмент можно будет ис-
пользовать для того, чтобы пода-
влять как хорватов, так и сербов. 
А иногда в «воспитательных» це-
лях — и самих бошняков.

Невольничий рывок
Чем грозит Пакистану арест экс-премьера

Наталия Портякова

П акистан, находящийся в разгаре эко-
номического кризиса и стоящий 

на пороге всеобщих выборов, заполучил 
ещё один фактор нестабильности. Вслед 
за арестом на этой неделе экс-премьера 
страны и нынешнего лидера оппозици-
онной партии «Движение за справедли-
вость» несколько городов страны было 
охвачено беспорядками и массовыми 
акциями протестов. Это может негатив-
но сказаться на экономической актив-
ности и даже сильно снизить шансы Ис-
ламабада на получение кредита от МВФ. 
Подробнее об этом и о том, какую роль 
в Пакистане играют внешние акторы, — 
в материале «Известий».

Нельзя сказать, что арест экс-
премьера Пакистана Имрана Хана стал 
сродни грому среди ясного неба. Во-
первых, обвинять в чём-то ушедших 
глав правительств превратилось для 
республики в некую традицию: с мо-
мента образования страны в 1947 году 
предстать перед судом по различного 
рода обвинениям пришлось семи быв-
шим премьерам.

То, что от этого не будет застрахован 
и Имран Хан, стало ясно сразу же после 
того, как в апреле 2022-го его отстрани-
ли от власти при помощи вотума недо-
верия. Вскоре в отношении политика, 
возглавляющего ныне оппозиционную 
партию «Движение за справедливость», 
было возбуждено около 80 уголовных 
дел по обвинениям в коррупции, тер-
роризме, отмывании денег и оскорбле-
нии судьи.

В марте его даже попытались аре-
стовать — по обвинениям «в сокрытии 
и продаже подарков от иностранных 
официальных лиц» и за неявку на судеб-
ные заседания. Но тогда у полицейских 
ничего не вышло — Имрана Хана бук-
вально отбили его сторонники.

На этой неделе силам безопасности 
удалось задержать экс-премьера. 9 мая 
его вывели из здания суда в Ислама-
баде, куда Имран Хан сам приехал по-
дать апелляцию по одному из возбуж-
дённых против него дел. На этот раз 
поводом стали обвинения, связанные 
с трастовым фондом Университета Аль-
Кадир. Как считает следствие, в рамках 

сговора с крупным бизнесменом в сфе-
ре недвижимости Хан в свою бытность 
премьером незаконно получил землю 
стоимостью в миллиарды рупий для 
строительства образовательного инсти-
тута, что лишило казну почти $240 млрд.

Новости об аресте экс-премьера, 
которого, как считается, перевезли 
в штаб-квартиру антикоррупционного 
органа — Национального бюро подот-
чётности — в Равалпинди для допроса, 
тут же всколыхнули многие крупные 
города страны. Сторонники Имрана 
Хана моментально вышли с протеста-
ми на улицы Лахора, Карачи, Пешавара 
и ряда других пакистанских мегаполи-
сов. Протесты с ходу оказались далеко 
не мирными: митингующие успели под-
жечь офис пакистанского радио, попы-
тались напасть на базу ВВС в Мианвали 
и здание межведомственной разведки, 
а также закидать камнями полицейских, 
ответивших разъярённой толпе снаря-
дами со слезоточивым газом.

Как сообщила полиция Исламабада, 
по итогам 9 мая только в столице пять по-
лицейских были ранены и 43 протестую-
щих арестованы. На юго-западе в городе 
Кветта в столкновениях между сторон-
никами Хана и силами безопасности по-
страдали свыше десяти человек, один 
протестующий был убит. В восточной 
же провинции Пенджаб со вторника со-
трудники полиции арестовали 945 еди-
номышленников экс-премьера, включая 
одного из видных партийных функционе-
ров «Движения за справедливость» Аса-
да Умара.

10 мая, когда оппозиционер явился 
в суд на слушание, по итогам которо-
го срок его содержания под стражей 
попросили продлить до 14 дней, улич-
ные акции продолжились с новой силой. 
Хотя, очевидно, ввиду просьб от партии 
Имрана Хана протестовать мирно в сре-
ду обошлось по большей части без ван-
дализма.

Например, если во вторник проте-
стующие напали и частично подожг-
ли резиденцию высокопоставленного 
регионального командующего — гене-
рал-лейтенанта Салмана Файяза Гани 
в Лахоре, уже на следующий день 2 тыс. 
недовольных арестом экс-премьера ста-
ли выражать своё несогласие более ци-

вилизованным путём. В частности, при 
помощи плакатов «Хан — наша “красная 
линия”, и вы её пересекли».

Как известно, все последние деся-
тилетия главной силой в Пакистане 
оставались военные, активно влияю-
щие на внутренние дела страны, а также 
на внешнюю политику и вопросы без-
опасности. И, чтобы оставаться во вла-
сти, большинство премьер-министров, 
включая Хана, были вынуждены опи-
раться на их поддержку.

Но после нескольких лет Хан с ними 
разошёлся. Более того, покинув кресло 
премьера, он принялся громогласно об-
винять военных в организации «поддер-
живаемого Западом заговора» с целью 
его свержения и выступать с язвитель-
ными комментариями в отношении са-
мых влиятельных военных фигур страны, 
которые ранее считались неприкасае-
мыми. А в начале ноября, когда во время 
марша сторонников Имрана Хана против 
решения суда отстранить его от выборов 
на пять лет неизвестные обстреляли его 
автомобиль, ранив самого экс-премьера 
в ногу, он открыто обвинил правитель-
ство и военных в сговоре с иностранны-
ми державами с целью его убийства.

— Пакистан стал ареной борьбы 
за влияние серьёзных внешнеполити-
ческих игроков. Очевидно, что за тем, что 
происходит сейчас, стоят Соединённые 
Штаты. Имран Хан стал менять вектор 
внешней политики, он активно сотруд-
ничал с Китаем, разворачивался в сто-
рону России и в целом избрал полити-
ку сотрудничества, а не конфронтации 
с этими странами, что не устраивает аме-
риканцев. Отсюда — его отстранение 
от власти в прошлом году. Присвоение 
каких-то подарков, финансовые наруше-
ния стали всего лишь формальным пред-
логом, — заметил в беседе с «Известиями» 
эксперт по региону Ближнего Востока 
и стран Кавказа Станислав Тарасов.

Карту на стол
Какова вероятность примирения Дамаска с Анкарой

Дарья Лабутина

Очередной этап турецко-сирийско-
го урегулирования при посредниче-

стве России и Ирана — встреча на уровне 
министров иностранных дел — состоялся 
10 мая в Москве. Следующим этапом дол-
жен стать саммит лидеров Сирии и Тур-
ции. При этом российский министр ино-
странных дел Сергей Лавров как хозяин 
встречи предложил создать дорожную 
карту по ряду проблем, мешающих при-
мирению Анкары и Дамаска. Дипломат 
выступил против «грубого внешнего вме-
шательства в дела региона, в особенно-
сти с использованием военной силы». 
При этом, по его информации, США сей-
час приступили к формированию так 
называемой армии свободной Сирии 
с участием боевиков, чтобы дестабили-
зировать обстановку в стране.

Открывая встречу глав МИДов Рос-
сии, Турции, Сирии и Ирана, Сергей 
Лавров напомнил: нынешняя встре-
ча — один из этапов длительного си-
рийского урегулирования, которому 
предшествовало несколько раундов пе-
реговоров на уровне военных и пред-
ставителей спецслужб. В частности, 
25 апреля в РФ прошла вторая встреча 

с участием министров обороны России, 
Сирии, Турции, а также подключивше-
гося к этому формату Ирана. Предпола-
гается, что итогом дипломатического 
процесса станут переговоры на уровне 
президентов Сирии и Турции.

Лавров в целом отметил важность 
нормализации отношений САР с дру-
гими странами региона, включая Египет 
и Саудовскую Аравию, а также возоб-
новление при посредничестве Пеки-
на дипломатических контактов меж-
ду Эр-Риядом и Тегераном. Кроме того, 
7 мая было объявлено о восстановлении 
членства Сирии в Лиге арабских госу-
дарств, и уже 19 мая президент Сирии 
Башар Асад приглашён на саммит этой 
организации, который пройдёт в Сау-
довской Аравии.

По итогам четырёхсторонней встре-
чи Лавров предложил создать дорож-
ную карту сирийско-турецкой норма-
лизации, которая будет представлена 
главам государств.

— Эта дорожная карта должна позво-
лить чётко обозначить позиции догова-
ривающихся сторон — Сирии и Турции — 
по приоритетным для них темам, что 
подразумевает и решение задачи вос-
становления контроля сирийского пра-

вительства на всей территории страны, 
и обеспечение надёжной безопасности 
совместной с Турцией 950-километро-
вой границы, исключение возможности 
трансграничных атак, инфильтрации 
террористов, — сказал министр.

Кроме того, он призвал восстано-
вить разорванные ранее из-за боевых 
действий транспортно-логистические 
связи и торгово-экономическое взаи-
модействие между Турцией и Сирией, 
способствовать безопасному и добро-
вольному возвращению сирийских бе-
женцев на территории, подконтроль-
ные Дамаску. В этой связи руководитель 
российского внешнеполитического 
ведомства предупредил, что Евросо-
юз 15 июня созывает донорскую кон-
ференцию по Сирии без приглашения 
представителей властей этой страны. 
При этом собранные средства пойдут 
на содержание лагерей беженцев, что-
бы «беженцы как можно дольше оста-
вались за пределами САР».

— Для нас же содействие безопас-
ному и добровольному возвращению 
беженцев и внутренне перемещённых 
лиц в места постоянного проживания 
в Сирии, обеспечение их права на под-
держку является одним из ключевых 

принципов, — отметил глава МИД Рос-
сии.

Российский министр подчеркнул не-
допустимость «грубого внешнего вме-
шательства в дела региона, в особенно-
сти с использованием военной силы», 
в том числе размещения на сирийской 
территории иностранных воинских кон-
тингентов.

— По нашим данным, американцы 
приступили в окрестностях сирийской 
Ракки к созданию так называемой ар-
мии свободной Сирии с участием пред-
ставителей местных арабских племён, 
боевиков ИГИЛ (запрещённая в РФ ор-
ганизация. — «Известия») и других терро-
ристических организаций. Цель очевид-
на — использовать этих боевиков против 
законных вооружённых властей САР для 
дестабилизации обстановки в стране, — 
считает глава российского МИДа.

Министр иностранных дел Турции 
Мевлют Чавушоглу по итогам перего-
воров сообщил: «Мы подчеркнули важ-
ность сотрудничества в борьбе с терро-
ризмом, обеспечения инфраструктуры 
для репатриации, продвижения полити-
ческого процесса и территориальной 
целостности Сирии».

Как заявил «Известиям» старший 
преподаватель школы востоковедения 
факультета мировой экономики и миро-
вой политики НИУ ВШЭ Андрей Чупры-
гин, четырёхсторонняя встреча по Си-
рии в Москве отражает политическую 
борьбу за влияние в этой стране.

— Ситуация на Ближнем Востоке не-
однозначная, происходят процессы, 
которые, вполне возможно, будут идти 
вразрез с интересами Ирана и России. 
За Сирию идёт серьёзная борьба. Со-
вещание на уровне глав МИДов, с моей 
точки зрения, это такая попытка удер-
жать Сирию в ирано-российском лаге-
ре, — полагает эксперт.

По словам программного координа-
тора Российского совета по междуна-
родным делам Ивана Бочарова, Сирия — 
ключевой элемент ближневосточной 
политики Москвы, а состоявшаяся 
встреча — определённая дипломати-
ческая победа РФ.

Мир
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Четырёхсторонняя встреча прошла на уровне министров иностранных дел — Хосейн Амир Абдоллахиан (Иран),  
Сергей Лавров (РФ), Фейсал Микдад (Сирия) и Мевлют Чавушоглу (Турция)
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Евгения Перцева

Д епутаты нашли способ подтверж-
дать безопасность товаров в ин-

тернете: маркетплейсы обяжут давать 
ссылку на легальный сертификат каче-
ства продукции. Такие документы есть 
в реестре Росаккредитации в Сети, го-
ворится в законопроекте, который гото-
вят к внесению в Госдуму. Это позволит 
людям выбирать только безопасные из-
делия, уверены авторы документа. Сей-
час онлайн-продавцы не предоставля-
ют такие бумаги. В Минэкономразвития 
изучили проект, там признали: вопрос 
качества товаров в Сети актуален.

Депутат «Единой России» Татьяна 
Буцкая предложила обязать маркет-
плейсы давать ссылки на сертифика-
ты и декларации товаров. Такие доку-
менты подтверждают, что продукция 
соответствует обязательным требова-
ниям законодательства, а значит, она 
качественная и безопасная. Это уже 
на практике подтвердили лаборатор-
ные исследования экспертов. Подоб-
ные бумаги находятся в онлайн-ре-
естре Росаккредитации: легальные 
документы, которые служба контро-
лирует сама. Такой законопроект уже 
готовят к внесению в нижнюю пала-
ту парламента, «Известия» ознакоми-
лись с ним.

Парламентарий пояснила изданию, 
что норма неслучайна. Депутаты «Еди-
ной России» проводили рейд, во время 
которого зашли в один из магазинов 
непродуктовой торговой сети. Они по-
просили продавцов показать сертифи-
каты качества на детское автомобиль-
ное кресло. Пока персонал поднимал 
бумаги, проверяющие зашли на сайт 
торговой точки, чтобы посмотреть до-
кументы соответствия, но не нашли их, 
добавила Татьяна Буцкая.

— Сертификаты и декларации то-
варов подтверждают: продукция со-
ответствует обязательным требова-
ниям, она безопасная и качественная. 
На часть потребительских товаров 
производители обязаны представлять 
эти бумаги рознице. Ритейлеры, в свою 
очередь, такую информацию доводят 
до потребителя. У него должна быть 
возможность удостовериться, что пе-
ред ним легальный документ. Поэтому 
мы предлагаем обязать онлайн-розни-
цу делать ссылку на реестр Росаккре-

дитации, который доступен в Сети, — 
рассказала парламентарий.

Минэкономразвития уже изучи-
ло законопроект, решив, что постав-
ленная проблема важна, говорится 
в бумагах ведомства, которые напра-
вили автору инициативы (есть у «Из-
вестий»). «Обеспечение безопасности 
товаров, продажа которых осущест-
вляется в рамках электронной торгов-

ли, — актуальный вопрос», — отметили 
в МЭР, подчеркнув, что эта проблема 
требует системного решения. Мини-
стерство уже обсуждает этот вопрос 
вместе с Росаккредитацией.

Роскачество уже предлагало рас-
смотреть вопрос о наличии подтверж-
дающих документов (сертификата, де-
кларации) непосредственно в карточке 
изделия, рассказала «Известиям» зам-

главы организации Ольга Шанаева. 
Для этого онлайн-продавцам рекомен-
довали внедрить автоматические ал-
горитмы проверки и интеграцию сер-
тификатов и деклараций с реестром 
Росаккредитации. «Поэтому предло-
жение размещать в описании конкрет-
ного товара ссылку на запись в реестре 
сертификатов и деклараций мы оцени-
ваем положительно», — уточнила она.

Это конструктивное предложе-
ние, сказал «Известиям» глава «Об-
щественной потребительской ини-
циативы» Олег Павлов. Он напомнил, 
что документы о соответствии каче-
ства (сертификаты или декларации) 
должны быть в обязательном порядке 
на многие товары. Например, на про-
дукты, технику и электронику, одеж-
ду, обувь, парфюмерию, бытовую хи-

мию, мебель, товары для детей и так 
далее.

— Если продукция подлежит де-
кларированию или сертификации, 
то её продажа без этих документов за-
прещена в магазинах и онлайн-розни-
це, — заметил он. — Сертификат или де-
кларация, которые доступны на сайте 
Росаккредитации, — это подтвержде-
ние того, что товар соответствует обя-
зательным требованиям.

Эксперт добавил: у крупных компа-
ний уже есть такие технические воз-
можности, для некоторых изделий 
маркетплейсы добровольно исполь-
зуют этот подход. А значит, дополни-
тельных затрат от агрегаторов не по-
требуется, ведь их информационные 
системы готовы к интеграции. На прак-
тике такой шаг позволит вытеснить 
с рынка нелегальную продукцию.

Сами продавцы уверяют, что не всё 
так просто. Для того чтобы инициатива 
решила основную задачу — обеспечи-
ла качество и безопасность реализуе-
мых товаров, нужно провести серьёз-
ную работу, сказал «Известиям» глава 
Ассоциации компаний интернет-тор-
говли Артём Соколов.

А именно: к каждому сертификату 
следует привязать юридические лица, 
которые имеют право им распоряжать-
ся. Также понадобится вести подсчёт 
реализованной продукции, сейчас 
это можно делать в системе «Честный 
знак», но только для тех товаров, на ко-
торые распространяется обязательная 
маркировка. Более того, нужна инте-
грация уже существующих государ-
ственных систем — Росаккредитации 
и «Честного знака».

Потребители вправе получать до-
стоверную и полную информацию 
о товарах, которые они приобрета-
ют, отметил вице-президент россий-
ского подразделения Международ-
ного комитета защиты прав человека 
Иван Мельников. Поэтому на протя-
жении нескольких лет в стране ведут 
активную работу по маркировке. Как 
правило, компании внимательно сле-
дят за тем, чтобы в торговые точки 
не поступала контрафактная продук-
ция (это вопрос репутации, и нару-
шения грозят крупными штрафами), 
но дополнительные меры контроля 
ещё больше дисциплинируют агрега-
торов, уверен эксперт.

Вчерашний Bosch
В РФ возникли сложности с ремонтом 
бытовых приборов этой марки

Валерий Кодачигов

Р яд неисправностей крупной быто-
вой техники Bosch стало невозмож-

но устранить в РФ — во всяком случае, 
оперативно, рассказали «Известиям» три 
специалиста по ремонту этих электро-
приборов. Причина — отсутствие запча-
стей, в частности электронных блоков 
управления, объяснили они. Устройства 
и детали к ним поставляются по парал-
лельному импорту — усиление произво-
дителями контроля над перепродажей 
их продукции может приводить к сбоям 
в логистике, отмечают участники рын-
ка и эксперты. Восстановление этих це-
почек они называют решаемой, хотя 
и не быстро, проблемой. 

В РФ есть нехватка комплектую-
щих, необходимых для ремонта бы-
товой техники европейских брендов, 
в частности Bosch. Об этом «Известиям» 
рассказали сотрудники трёх структур, 
оказывающих эту услугу. Затрудни-
тельно найти, к примеру, электронные 
блоки управления для стиральных 
и посудомоечных машин: особо остро 
это касается комплектующих для ум-
ных устройств, которые приобрета-
лись два-три года назад, утверждают 
два собеседника. Ситуация с отдельно 
стоящими моделями чуть лучше, чем 
со встраиваемыми, рассказал третий. 
Спрогнозировать, когда необходимые 
детали появятся в наличии, сотрудни-
ки ремонтных организаций затрудни-
лись.

Ряд запчастей Bosch действитель-
но поставлялся с европейских заво-
дов, отметил ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. Есть 
китайские заменители, но зачастую они 
работают не очень хорошо, добавил экс-
перт. По его словам, проблемы касают-
ся не только Bosch, но и других брендов, 
в частности Siemens, — там тоже вопро-
сы с поставкой электроники, например 
для стиральных машин.

В Минпромторг информация от тор-
говых сетей или поставщиков бытовой 
техники о дефиците комплектующих 
изделий, в частности электронных бло-
ков управления для стиральных и по-
судомоечных машин, не поступала, со-
общили «Известиям» в ведомстве. При 
этом, по информации компании, обе-
спечивающей сервисное обслуживание 
техники Bosch, периодически возника-
ют логистические сложности в части 
поставок некоторых комплектующих 
изделий иностранного производства, 
связанные с введением санкций, — од-
нако эти вопросы решаются, добавили 
в Минпромторге.

Bosch официально перестала постав-
лять в РФ технику в 2022 году. Устрой-
ства и комплектующие, необходимые 
для ремонта, ввозятся по параллель-
ному импорту, рассказал сотрудник 
компании — партнёра нескольких про-
изводителей бытовой техники и элек-
троники. Перебои с поставками слу-
чаются — не всегда можно обеспечить 
стабильную логистику: правда, такого, 
чтобы нигде не было в наличии ника-
ких деталей, не бывает, утверждает он.

Техника Bosch продаётся в РФ, у этой 
марки существуют свои приверженцы, 
но доля компании на рынке сокраща-
ется, продолжил собеседник «Изве-
стий». Если в первом квартале 2022 года 
бренд занимал 6% рынка стиральных 
машин, то сейчас его доля близка к 1%, 
утверждает он. Также заметно сокра-
тилось его присутствие на рынке холо-
дильников (чуть более года назад этот 
показатель составлял 7%), в сегменте 
отдельно стоящих посудомоечных ма-
шин доля уменьшилась с 12,5 до 5%, от-
мечает источник.

По его словам, образовавшийся 
из-за ухода мировых брендов вакуум 
на отечественном рынке сейчас актив-
но заполняют российские, китайские 
и турецкие марки: Hier, Beko и другие. 
Усилилось присутствие производите-
лей техники из Белоруссии, добавил он.

Проблемы со ввозом европейских 
комплектующих могут быть связаны 
с тем, что, опасаясь санкций, произво-
дители стали тщательнее контроли-
ровать отгрузки, а посредники — дей-
ствовать осторожнее, считает глава 
TelecomDaily Денис Кусков. Это значит, 
что логистические цепочки, по которым 
доставлялись запчасти, могли сбиться — 
на их восстановление уйдёт несколько 
месяцев, не исключает он.

— Ситуация с Bosch не исключитель-
ная, сейчас достаточно сложно найти 
отрасль, которая в той или иной мере 
не сталкивалась бы с дефицитом узлов 
и деталей, необходимых для ремонта 
импортных устройств: от смартфонов 
и бытовой техники до газотурбинных 
генераторов, автомобилей и авиалайне-
ров, — отметил управляющий партнёр 
юридической компании Enterprise Legal 
Solutions Юрий Федюкин.
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Сетевая дисциплина
Маркетплейсы обяжут ссылаться на сертификаты качества
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Займ наших
A — Недобросовестные кол-

лекторы нарушают вре-
менные и количественные ограни-
чения взаимодействия с должником 
или неправомерно взаимодействуют 
с третьими лицами. К примеру, ста-
вят клиента на автодозвон, беспо-
коят среди ночи СМС-сообщениями, 
звонят на работу, соседям, родителям 
и так далее. Чтобы иметь возможность 
устанавливать подобные нарушения 
и пресекать их, законопроект предла-
гает разрешить ФССП требовать дан-
ные у операторов сотовой связи, — от-
метил эксперт.

В пояснительной записке к законо-
проекту говорится, что помимо это-
го ФССП сможет запрашивать в бюро 
кредитных историй (БКИ) отчёты. Де-
лать это служба будет «при отсут-
ствии сведений у источников форми-
рования кредитной истории», то есть 
у банков, микрофинансовых органи-
заций (МФО), органов власти и т.д.

В Минюсте «Известиям» поясни-
ли, что для выявления нарушений не-
обходимо определить и подтвердить 
(либо опровергнуть) дату и время со-
ответствующих соединений, которые 
указаны должником, его представите-
лем, третьим лицом, давшим согласие 
на взаимодействие с кредитором, или 
его представителем. При отсутствии 
указанных согласий запрос в бюро 
кредитных историй и операторам 
связи не направляется, подчеркнули 
в ведомстве. «Известия» направили 
запрос в ФССП с просьбой уточнить, 
какие именно сведения из кредитных 
отчётов необходимы службе и как они 
будут использоваться.

Кредитная история показывает, 
в какие банки, МФО или потреби-
тельские кооперативы обращался за-
ёмщик, когда это было и какие сум-
мы были выданы. Также в кредитных 
историях фиксируется, был ли граж-
данин созаёмщиком или поручите-
лем по чужим ссудам, гасил ли долг 
аккуратно или задерживал платежи, 
пояснила руководитель проекта На-
родного фронта «За права заёмщи-
ков» Евгения Лазарева. Обеспечение 
доступа судебных приставов к пол-
ной  кредитной истории граждан 
позволит создать механизм защиты 
должников от необоснованных пре-
тензий со стороны взыскателей, счи-
тает она.

— Доступ к данным БКИ может быть 
использован ФССП для уточнения 
суммы взыскания и обнаружения на-
числений дополнительных штрафов 
и пеней, которые противоречат огра-
ничениям, предусмотренным в зако-
нодательстве, — пояснила она.

Недобросовестные взыскатели, по-
купая «плохой» долг у кредитора, мо-
гут добавить к сумме долга дополни-
тельные штрафы и пени, назначить 
проценты за просрочку, отметила 
эксперт.

— Поправки теоретически реша-
ют эту проблему. Однако на практи-
ке ФССП перегружена работой, и, что-
бы мера работала, службе наверняка 
потребуется увеличивать штат со-
трудников, — подчеркнула Евгения 
Лазарева.

Сейчас служба не обладает доста-
точным кадровым ресурсом для взы-
скания долгов даже по алиментам 
и возмещениям материального ущер-
ба и вреда здоровью, подчеркнула она. 
Случаются и другие «просадки», по-
этому «если приставам откроют до-
ступ к БКИ и обяжут оценивать сумму 
взыскиваемых долгов, то в перспекти-
ве мы можем столкнуться с коллап-
сом взыскания», уточнила специалист.

Основная идея законопроекта — 
борьба с недобросовестными прак-
тиками в сфере контактов с должни-
ками, согласен управляющий Фонда 
по защите прав вкладчиков и акцио-
неров Марат Сафиулин.

— Но дьявол в деталях. Из текста 
законопроекта неясно, что скрыва-
ется за термином «телефонный зво-
нок». Это звонок или вызов. Ведь 
не любой звонок равнозначен пере-
говорам. Если ФССП будет предостав-
ляться только информация о количе-
стве, а не о содержании разговора, 
это приведёт службу к ошибочным 
выводам. Не исключено, что конкре-
тика появится в нормативных актах 
ФССП, но пока в нормах законопро-
екта её нет, — отметил он.

Берёшь молодёжь
По программе субсидирования найма на работу устроились 13 тыс. россиян

Милана Гаджиева,  
Мария Строителева

В этом году по программе субсидиро-
вания найма компании взяли на ра-

боту 13 тыс. человек, из них 12,4 тыс. — 
молодые специалисты, рассказали 
«Известиям» в Минтруде. Большинство 
из них — слесари, врачи и бухгалтеры. 
В получении денежных компенсаций, 
как правило, заинтересован малый биз-
нес. Крупный же не хочет сталкивать-
ся с бюрократическими сложностями, 
при этом принимает на работу тысячи 
работников до 30 лет ежегодно. По сло-
вам экспертов, субсидии помогают не-
опытным людям трудоустроиться, хотя 
спрос на молодёжь и так растёт.

Благодаря программе субсидиро-
вания найма в этом году около 13 тыс. 
россиян устроились на работу, из них 
12,4 тыс. — соискатели до 30 лет. При 
этом за весь 2022-й в рамках меха-
низма поддержки компании наня-
ли 26,3  тыс. человек, из которых 
24,3 тыс. — молодёжь. Такими данными 
с «Известиями» поделились в пресс-
службе Минтруда.

Программа была запущена в 2021-м, 
а в конце прошлого года правитель-
ство продлило её действие до конца 
2023-го. Мера поддержки предпола-
гает предоставление денежных ком-
пенсаций работодателям за наём без-
работных граждан.

Например, компании могут полу-
чить субсидии за трудоустройство мо-
лодёжи до 30 лет, объяснили в Мин-
труде. Также льгота распространяется 
на соискателей, потерявших работу 
из-за сокращения штата. Кроме того, 
выплаты положены за наём участни-
ков спецоперации или членов семьи 
военнослужащего, погибшего в ходе 
боевых действий, добавили в ведом-
стве.

Размер субсидии за одного работ-
ника равен трём минимальным раз-
мерам оплаты труда (МРОТ), увели-
ченным на районный коэффициент 
и сумму страховых взносов, подчер-
кнули в министерстве. Выплата со-
ставляет не менее 48,7 тыс. рублей. 
Такое решение поддержит работода-
телей и поможет молодёжи быстрее 
найти работу, говорится в постанов-
лении кабмина.

Всего в этом году заявки на полу-
чение субсидий подали более 12 тыс. 
компаний, а в прошлом — 22,5 тыс., со-
общили в пресс-службе Минтруда. 
Там добавили: из общего количества 
рабочих мест больше всего приходи-
лось на слесарей, врачей, бухгалтеров, 
поваров, трактористов и разнорабо-
чих. На конец первого квартала 2023-го 
на регистрационном учёте в центрах 
занятости состояло порядка 109 тыс. 
соискателей до 30 лет, отметили в ве-
домстве.

Такие компенсации наиболее ак-
туальны для компаний, у которых нет 
внутренних систем адаптации новых 
работников, считает член совета ди-
ректоров FinExpertiza Агван Микае-
лян. Субсидии могут дать финансовую 
возможность предприятию нанять не-
опытных специалистов и в течение 
примерно полугода обучать их, объ-
яснил он.

Льгота наиболее актуальна для 
малого бизнеса: он особенно уязвим 
в кризис и не может развивать свой 
бренд наравне с крупными компани-
ями, полагает главный эксперт по рын-
ку труда hh.ru Наталья Данина.

— У больших предприятий, как пра-
вило, массовый наём персонала, по-
ставленный на поток. Госпрограммы 
в этом случае ограничены в эффек-

тивности, поскольку покрывают лишь 
небольшой процент от спроса на со-
трудников и накладывают ряд обяза-
тельств при трудоустройстве по суб-
сидиям, — оценила она.

«Известия» направили запросы 
крупнейшим компаниям. Они расска-
зали, что не подавали заявки на уча-
стие в программе субсидирования 
найма, однако указали на свою готов-
ность привлекать молодых сотрудни-
ков. В «Ленте» сообщили, что в прош-
лом  году трудоустроили больше 
7,5 тыс. кандидатов до 30 лет. В «Маг-
нит» в прошлом году приняли более 
93 тыс. молодых сотрудников, в «Рос-
телеком» — 4,7 тыс., в МТС — 19 тыс., 
в «Билайн» — 11,4 тыс.

Как отметил основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский, 
крупные корпорации не так заинте-
ресованы в получении субсидий, по-
скольку имеют договорённости с ву-
зами и начинают подбирать кадры ещё 
на стадии стажировки. Это также под-
твердили в ВТБ, «Ростелекоме» и «Би-
лайне».

Субсидии дают компаниям до-
полнительную мотивацию нанимать 
людей, которые испытывают труд-
ности с поиском работы, считает за-
меститель гендиректора «Работа.ру» 
Александр Ветерков. Молодёжь — это 

самая уязвимая категория на рын-
ке труда, добавил Агван Микаелян 
из FinExpertiza. По его словам, в кри-
зисные периоды работодатель стре-
мится сохранить костяк наиболее 
опытных специалистов — при этом на-
чинающие в первую очередь попада-
ют под сокращение.

— Выход молодёжи на рынок тру-
да затруднён ещё на этапе устрой-
ства. С одной стороны, компании ча-
сто предпочитают нанять готового 
специалиста, с другой — соискатели 
до 30 лет нередко имеют завышен-
ные зарплатные ожидания. В то же 
время у неопытных работников есть 
множество плюсов: они готовы пере-
учиваться, осваивать новые навыки 
и более мобильны, — отметил Агван 
Микаелян.

В целом наблюдается рост интере-
са работодателей к молодым сотруд-
никам — например, в апреле 2023-го 
спрос на студентов и стажёров увели-
чился в пять раз относительно 2022-го, 
рассказал Александр Ветерков из «Ра-
бота.ру».

Субсидирование найма должно по-
мочь удержать работников до 30 лет 
в регионах с повышенным оттоком 
трудовых ресурсов, считает Наталья 
Данина из hh.ru. Кроме того, это поз-
волит создать условия более равной 
конкурентной борьбы местного мало-
го бизнеса с крупными федеральны-
ми компаниями. Дело в том, что такая 
господдержка может сделать уровень 
зарплатных предложений работода-
телей рыночным, объяснила эксперт.

Впрочем, 12 тыс. нанятых моло-
дых людей — это мало, учитывая, что 
в стране примерно 28 млн потенциаль-
ных работников младше 30 лет, счи-
тает директор Центра конъюнктур-
ных исследований НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович. Кроме того, если общая 
безработица составляет 3,5%, то сре-
ди молодых людей этот показатель до-
стигает 11%.

В связи с этим необходимо ин-
тенсифицировать и продлевать про-
грамму субсидирования найма, чтобы 
привлекалось больше граждан этой 
категории, полагает эксперт. По его 
словам, проблема в том, что в России 
дефицит бюджета и государство сей-
час очень осторожно выделяет деньги.

София Девятова

П андемия коронавируса, оконча-
ние которой на днях объявила ВОЗ, 

не стала исключительным периодом для 
кардиохирургии. Но за это тяжёлое вре-
мя врачи накопили опыт лечения тяже-
лейших больных, рассказал в интервью 
«Известиям» главный сердечно-сосуди-
стый хирург Минздрава, президент «Лиги 
здоровья нации», академик Лео Бокерия. 
Санкции тоже подстегнули развитие от-
расли — благодаря им появилось очень 
много отечественных медизделий. Сей-
час перед нацией стоит демографиче-
ская проблема, а 78% населения после 
диспансеризации попадает в группу 
больных людей. Как это изменить, об-
судят участники ежегодного Всероссий-
ского форума «Здоровье нации — основа 
процветания России», который пройдёт 
с 11 по 13 мая в Гостином Дворе.

ВОЗ объявила об окончании пандемии 
коронавируса. Это был большой вызов 
для здравоохранения. Как этот период 
отразился на кардиохирургии?

Период пандемии был сложным 
во всех отношениях. Инфекция, кото-
рая носила почти массовый характер, 
была крайне опасна для людей с поро-
ком сердца. Сочетание этих болезней 
могло привести к терминальной ста-
дии, если пациенты вовремя не попада-
ли в соответствующий стационар. У нас 
конкретно в сердечно-сосудистой хи-
рургии крайне редко бывали случаи, 
когда человек всё-таки умирал. В це-
лом мы пережили эти времена практи-
чески так же, как обычные: хватало ле-
карств, оборудования, персонал у нас 
очень опытный. Но дай Бог, чтобы боль-
ше никогда такого не было.

Больше ли было операций и обращений?
Наоборот, больных было меньше, 

потому что люди с патологиями стара-
лись меньше бывать в клиниках, мно-
гие не могли до нас добраться — у нас 
же в основном-то пациенты не из Мо-
сквы, а со всей территории нашей не-
объятной страны.

Подготовил ли период пандемии карди-
охирургов и отрасль в целом к новым по-
добным вызовам?

На протяжении существования на-
шей специальности уже всё было, поэ-
тому сказать, что ковид был таким вот 
каким-то непонятным, неестествен-
ным, нельзя. Но всё же врачи в резуль-
тате всего этого несчастья накопили 
опыт лечения тяжелейших больных, ко-
торый естественным образом передаёт-
ся в клиническую практику.

Последний год был очень непростым 
для страны, как у вас сейчас обстоят дела 
с лекарствами, с оборудованием? Нашли 
ли замену импортным изделиям?

Конечно, появилось очень много оте-
чественного продукта: заплаты, кото-
рые мы ставим внутри сердца, клапа-
ны и так далее. Фактически сегодня всё 
есть, замещение полное. Другое дело, 
что мы иногда недовольны существу-
ющим рядом медизделий. Например, 
хотим, чтобы появились клапаны для 
совсем маленьких детей. Сейчас выход 
из ситуации — это паллиативная опера-
ция младенцу, чтобы он спокойно про-
жил три–пять лет, а потом уже выпол-
няется радикальная операция.

Сегодня медицина, особенно та-
кая специализированная, как сердеч-
но-сосудистая хирургия, обладает не-
вероятно огромным набором пособий, 

операций, лекарственных препаратов, 
которые могут в каких-то пределах за-
мещать друг друга.

И, конечно, у нас накоплен огромный 
опыт, которым мы обмениваемся и с за-
рубежными коллегами, и между собой.

Изменилось ли общение с зарубежны-
ми коллегами? Есть ли какие-то ограни-
чения, непринятие?

На уровне специалистов нет. Другое 
дело, что сократились, видимо, объёмы 
финансирования на взаимовыгодное 
сотрудничество, поэтому мы, к сожа-
лению, меньше ездим, они меньше ез-
дят. Но, думаю, это явление временное.

Что сейчас служит основным инструмен-
том оценки здоровья населения? Како-
вы новации последних лет?

Строго говоря, «инструмент оцен-
ки здоровья» не изменился со времён 
появления медицинской помощи — это 
осмотр пациента, диагностика физи-
ческого и психического состояния, вы-
явление заболевания. Диспансеризация 
населения — отнюдь не новация. Рож-
дённые в СССР помнят обязательную 
диспансеризацию на всех этапах жиз-
ни — начиная с детского сада и заканчи-
вая трудовыми коллективами.

Разумеется, с приходом цифрови-
зации в здравоохранение, создани-
ем единой информационной системы, 
электронного документооборота, элек-
тронных медицинских карт и т.д. этот 
процесс кардинально изменился и про-
должает меняться. Новации скорее ле-
жат в области информатизации и обра-
ботки больших баз данных в контексте 
охраны и укрепления общественного 
здоровья.

Сейчас в России нет отдельной програм-
мы по сохранению здоровья трудоспо-
собного населения. Насколько она всё-
таки нужна?

Отдельной программы нет. Насколь-
ко я представляю ситуацию, последняя 
попытка была предпринята НИИ гигие-
ны труда в 2014 году — институт разра-
ботал «Концепцию осуществления госу-

дарственной политики, направленной 
на сохранение здоровья работающего 
населения России на период до 2020 года 
и дальнейшую перспективу».

За последние десять лет появля-
лись различные концепции «Охраны 
здоровья здоровых», также направлен-
ные в первую очередь на охрану здо-
ровья работающего населения. Но, на-
сколько мне известно, ни одна из них 
не получила поддержки и закрепления 
на государственном уровне. Возможно, 
компетентные специалисты считают, 
что заложенных в основные докумен-
ты положений по охране здоровья рабо-
тающего населения достаточно и необ-
ходимости в отдельной стратегии нет.

Нам (я имею в виду общественную 
организацию «Лига здоровья нации») 
кажется, что такой документ нужен. 
Не ради умножения концепций, стра-
тегий или проектов, а для обозначения 
государственного заказа на приоритет-
ную область в сфере развития здравоох-
ранения в силу важности этого вопроса 
для социально-экономического разви-
тия страны в современных условиях.

В результате ежегодной диспансе-
ризации населения и последующего 
дообследования выделяются три дис-
пансерные группы: «здоровые» (Д-I) (как 
правило, не более 10% от общего числа 
прошедших диспансеризацию), «прак-
тически здоровые» (Д-II) (не более 12%) 
и группа Д-III — «больные, нуждающиеся 
в лечении» (78% населения, прошедшего 
диспансеризацию). Цифры говорящие.

Основной причиной смертности 
трудоспособного населения остают-
ся сердечно-сосудистые заболева-
ния. Профилактические мероприятия 
по их предотвращению должны реа-
лизовываться на предприятиях, если 
мы действительно хотим принимать си-
стемные меры по увеличению ожидае-
мой продолжительности жизни.

В Советском Союзе была хорошо развита 
система санаториев и других профилак-
тических учреждений. Сейчас она стаг-
нирует. Может быть, её надо как-то под-
стегнуть?

Конечно, надо! Это очень прогрес-
сивная система, нигде в мире ничего 
подобного не было и нет. Выделялись 
лучшие территориальные участки, са-
натории были профилированы для раз-
ных заболеваний.

В Советском Союзе санаторно-ку-
рортные и профилактические учрежде-
ния принимали 32 млн человек ежегодно, 
около 7,5 тыс. предприятий имели свои 
санатории. Сейчас, если не ошибаюсь, 
в России санаторно-курортный комплекс 
насчитывает 1700 санаториев и 420 тыс. 
койко-мест. Я считаю, что категориче-
ски необходимо сделать так, чтобы эта 
система работала в модернизированном 
виде. Это реально будет способствовать 
укреплению здоровья и увеличению про-
должительности жизни. Это же наш соб-
ственный опыт. Советский Союз — это 
наша родина, наша страна.

Мы совместно с Ассоциацией оздо-
ровительного туризма и корпоративно-
го здоровья выступаем с инициативой 
создания «Оздоровительной карты Рос-
сии» — этому вопросу посвящён отдель-
ный общероссийский конгресс.

Как сами предприятия могут контроли-
ровать состояние здоровья своих со-
трудников?

В этом году в качестве соорганиза-
тора форума выступает Союз промыш-
ленников и предпринимателей, что само 
по себе — важный факт, показывающий 
отношение союза к проблемам корпо-
ративного здоровья. Наш разговор с ру-
ководством РСПП начался с любопыт-
ного факта.

Мы четвёртый год при поддержке 
Минспорта реализуем программу по-
вышения физической активности насе-
ления «Человек идущий». И в рамках неё 
проводим командные чемпионаты Рос-
сии по фоновой ходьбе (все шаги чело-
века за день) с использованием мобиль-
ного приложения по подсчёту шагов. 
Одна из категорий — это корпоратив-
ные команды. Как показала статисти-
ка соревнований, это самый динамично 
развивающийся сегмент наших чем-
пионатов: в 2019 году их было всего 43, 
а в 2022–м — 1727 команд.

Чемпионат проходит в течение двух 
месяцев. Члены команд-лидеров еже-
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В близкой-близкой Галактике
«Вызов» остаётся лидером проката

Олег Клещев 

В минувший праздничный уикенд «Вы-
зов» заработал 341 млн рублей, чем 

снова обеспечил себе первое место 
в топе. На второй позиции оказался рос-
сийский мультфильм «Яга и книга закли-
наний» с результатом 64 млн. На третьей 
строчке расположилась драмеди «Юра 
дворник» — 34 млн. «Известия» подводят 
итоги выходных в кино.

По данным ЕАИС, длинные выход-
ные стимулировали интерес аудито-
рии — число зрителей увеличилось 
с 1,5 млн до 1,9 млн. Как рассказала 
«Известиям» президент кинотеатров 
«КАРО» Ольга Зинякова, в их сети вы-
ручка и посещаемость выросли в два 
раза по сравнению с аналогичным 
уикендом 2022 года.

— Статистика показала, что интерес 
к новинкам высок. Особенное вни-
мание уделяли «Вызову», семейному 
контенту и комедиям, фильмам «Яга 
и книга заклинаний», «Помилование», 
«Кунг-фу жеребец» и «Юра дворник». 
В праздничный долгий уикенд кино-
зритель выбрал отвлечься и рассла-
биться, — сообщила Ольга Зинякова.

Больше половины всех посетителей 
кинотеатров (993 тыс.) посмотрели лен-
ту Клима Шипенко. «Вызов» смог обо-
гнать по средним сборам на показ ко-
роткометражный фильм «Три добрых 
дела» (вместе с ним и рядом других ко-
роткометражек в качестве «предсеан-
сового обслуживания» неофициаль-
но показывают западные новинки). 
У «Добрых дел» наработка составляет 
7,6 тыс., а у «Вызова» — 7,7 тыс. Напол-

няемость залов идентичная — по 22 че-
ловека.

Хотя картина уже три недели остаёт-
ся в прокате, кинотеатры, судя по всему, 
не планируют убирать «Вызов» из ре-
пертуара — количество сеансов вырос-
ло с 38 тыс. до 44 тыс., правда, и уикенд 
был длиннее обычного. В выходные кос-
мическая драма заработала 341 млн 
рублей, и теперь её общие сборы со-
ставляют 1,3 млрд. Как считает Ольга 
Зинякова, у «Вызова» есть все шансы 
собрать ещё больше кассы, несмотря 
на окончание праздников.

— Новинка идёт на хорошем «сара-
фане», плюс её поддерживает креп-
кая рекламная кампания. Фильм явно 
не выработал своего потенциала и ещё 
приумножит кассу, — добавила Ольга 
Зинякова.

Серебро досталось отечественно-
му мультфильму «Яга и книга заклина-
ний». Анимационная картина продол-
жает удерживать вторую позицию уже 
две недели подряд — конкурировать 
за детскую аудиторию ей особо не с кем 
(«Коты Эрмитажа» заработали всего 
5,2 млн рублей и оказались на 12-м ме-
сте рейтинга ЕАИС). По числу зрителей 
«Яга» обгоняет бронзового призёра поч-
ти в 2,5 раза — 250 тыс. против 107 тыс.

« ПЕРВЫЙ ДЕСАНТ 

НА ЛУНУ ЗАПЛА-
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«Листая фронтовые письма» (6+)
Донецкий республиканский краеведческий му-
зей и РОСФОТО ко Дню Победы организовали со-
вместный проект. Виртуальная экспозиция пред-
ставит вниманию посетителей более 30 писем 
участников Великой Отечественной войны, спе-
циально оцифрованных для этой выставки. Уни-
кальные материалы дают возможность не только 
ознакомиться с краткими биографиями воинов-
освободителей и увидеть их фотографии, но и 
узнать, о чём думали люди, ушедшие на войну с 
немецко-фашистскими захватчиками. Одновре-
менно в Донецком республиканском краеведче-
ском музее будет размещена мультимедийная 
выставка фотографий из собрания РОСФОТО — 
«Знамя Победы», созданная на основе коллекции 
работ классика советского фотоискусства воен-
ных лет Евгения Халдея, уроженца Донецка.

До 21 мая  сайт РОСФОТО

«Дивный сюрприз» (0+)
Фокус-выставка проходит в рамках проекта 
«Увидеть неизвестное. Живопись и скульптура 
XVII–XXI веков из фондов Третьяковской гале-
реи». Посетители познакомятся с вышивкой Еле-
ны Праховой «Святая благоверная княгиня Евдо-
кия» по одноимённому эскизу Васнецова. Шитый 
шелками образ святой в мельчайших подробно-
стях повторяет акварельный эскиз художника, вы-
полненный им для Владимирского собора в Кие-
ве. Вышивка передана в мемориальный музей в 
1961 году дочерью художника Татьяной Викто-
ровной Васнецовой. Экспонирующаяся впервые 
работа позволит оценить мастерство искусной 
вышивальщицы и открыть ещё одну интересную 
страницу в биографии художника.

С 13 мая до 23 июля  Музей Виктора Васнецова

«Трейдер» (16+)
Режиссёр: Энтони Уоллер. В ролях: Михаил Гаври-
лов, Анна Попова, Анхель Бунани.
Действие сериала разворачивается с 1995 по 
2003 год. Амбициозный нефтетрейдер Олег Не-
стеров вовлечён в шпионские игры между спец-
службами России и США во время правления Сад-
дама Хусейна. Он становится непосредственным 
участником исторических событий, связанных 
с падением режима и началом войны в Ираке. 
Принципиальный и неопытный Олег сталкивает-
ся со сложным выбором: коррумпированный на-
чальник или криминальный партнёр, предавшая 
невеста или чужая жена, равнодушие к бедам 
простых людей или соучастие в государственных 
преступлениях.

С 15 мая, 22.00  «Первый канал»

«Джанго» (12+)
Музыкант и композитор Джанго (Алексей Под-
дубный) выступит с большим весенним концер-
том. Артист выйдет на сцену с полным составом 
музыкантов своего коллектива и исполнит луч-
шие и любимые хиты: «Холодная весна» из филь-
ма «Бой с тенью», «Была не была», «Папаган» — 
саундтрек к сериалу «Солдаты», «Возвращайся, 
ты слишком далеко» из картины «Беглянки», «До 
тебя», «Босая осень», «Снег», «Венгерка», «Лето на 
17-й аллее» и многие другие композиции.

11 мая, 20.00  «16 тонн»

«Море синего леса» (12+)
Японское барабанное шоу — первый музыкаль-
ный спектакль, где история рассказывается ба-
рабанами тайко и другими японскими тради-
ционными инструментами, в числе которых 
сякухати, синобуэ, нокан, кото, сямисэн. Зрите-
лей ждёт новое прочтение традиционного для 
Японии барабанного шоу. В основе сюжета ле-
жат легенды о лисах кицунэ и празднике полной 
луны. История расскажет о храбрости, бессмер-
тии и о любви, что расцвела под пятнадцатой 
луной в море синего леса Аокигахара между до-
блестным воином Гецу Оомори и белой лисицей 
Кино Кицунэ.

11 мая, 20.00  Театр Терезы Дуровой

Александр Зацепин: «Там, где любовь» (12+)
Большой праздничный концерт в честь 97-летия 
Александра Сергеевича Зацепина. Поклонники 
услышат музыку из всеми любимых фильмов и 
мультфильмов: «Земля Санникова», «Тайна тре-
тьей планеты», «Кавказская пленница», «31 июня», 
«Фантазии Веснухина», «12 стульев», «Иван Васи-
льевич меняет профессию», «Красная палатка» и 
других. На сцену выйдут оркестр под управлени-
ем заслуженного артиста Российской Федерации 
Михаила Фадеева, Леонид Серебренников и дру-
гие артисты театра и эстрады.
Перед началом концерта пройдёт автограф-сессия.

17 мая, 19.00  Москонцерт Холл

«Летят журавли» (12+)
Своё прочтение пьесы Виктора Розова «Вечно 
живые» предлагает Малый театр. Драматург на-
писал её в 1943 году, но как никогда текст авто-
ра актуален и сейчас. Зрители знакомы с произ-
ведением по фильму Михаила Калатозова «Летят 
журавли» 1957 года, который получил «Золотую 
пальмовую ветвь» в Канне. Рассказ о людях, в 
чьи судьбы безжалостно вторглась война. Не все 
смогли с честью вынести это испытание. В цен-
тре киноповести — трагическая история двух 
влюблённых — Бориса и Вероники, которых раз-
лучила трагедия.

12 мая, 19.00  Малый театр
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Взяли модуль
В России отобрали проекты для имитации лунных экспедиций

Андрей Коршунов

П роцесс сбора заявок на исследо-
вания, которые будут проводить 

учёные в рамках проекта SIRIUS-23 — 
нового эксперимента по моделиро-
ванию полёта на Луну, — завершился. 
В нём примут участие шесть испыта-
телей. Они проведут 365 дней в изоли-
рованном блоке, отрабатывая сцена-
рии будущей экспедиции. В том числе 
команда сымитирует выход на лунную 
поверхность, протестирует космиче-
ское оборудование и проведёт научные 
опыты. О том, почему фокус направлен 
на проблемы взаимодействия членов 
экипажа друг с другом, — читайте в ма-
териале «Известий».

�� КТО КОГО ИЗУЧАЕТ

Сотрудники Института медико-био-
логических проблем (ИМБП) РАН 
завершили приём предложений 
в рамках эксперимента SIRIUS-23. 
Это самый продолжительный этап 
программы по наземному модели-
рованию условий полёта на Луну. 
Проект стартует в ноябре, он прод-
лится год. Всё это время испытатели 
проведут в замкнутом и изолирован-
ном от внешней среды пространстве. 
Учёные рассмотрят проблемы, с ко-
торыми люди могут столкнуться при 
длительных путешествиях в космос.

— Главная цель эксперимента — сде-
лать пребывание человека в космо-
се и на других планетах безопасным. 
Для этого необходимо оценить фак-
торы, которые будут воздействовать 
на физиологию и психологическое со-
стояние экипажа, и выработать кон-
трмеры, — рассказал ответственный 
врач SIRIUS Арслан Ниязов о целях 
проекта.

Эксперимент пройдёт в испыта-
тельных модулях, которые по вну-
треннему устройству напомина-
ют космический корабль. Давление 
внутри них будет чуть выше, чтобы 
предотвратить поступление возду-
ха снаружи. Также в комплексе обору-
дуют специальный отсек, в котором 
частично виртуально, а частично ре-
ально воспроизведена поверхность 
Луны.

В состав экспериментального 
экипажа войдут трое мужчин и три 
женщины. Они выполнят необходи-
мые действия по управлению «полё-
том» и проведут обширную програм-
му научных исследований. При этом 
они сами будут объектами исследо-
ваний.

�� СЛОЖНЫЕ СИТУАЦИИ

Всего запланировано от 50 до 80 ис-
следований. Большое внимание 
уделят оценке расходов ресурсов 
и обеспечению экипажа. Штатные 
должности экспедиции — командир, 
два инженера и два исследователя. 
Также в составе испытателей будет 
врач, что, по мнению организаторов, 
значительно повышает безопас ность 
миссий, особенно при длительных 
экспедициях.

— В малых группах, которые пред-
ставляют собой экипажи будущих 
космических экспедиций, крайне 
ограниченные возможности по за-
мене. Поэтому выход из строя даже 
одного члена экипажа может иметь 
катастрофические последствия для 
всех, — пояснил Арслан Ниязов.

В связи с этим, по его словам, не-
смотря на обширную «лётную» про-
грамму, основной упор эксперимента 
сделан на изучении взаимодействия 
членов экипажа друг с другом. Специ-
алисты ИМБП отметили, что риски не-
гативных отношений внутри коллек-
тива могут нести серьёзную угрозу 
для успеха миссии.

— Если люди не переваривают друг 
друга, но вынуждены работать вме-
сте, это вызывает сильный стресс. Это 
влияет и на самочувствие, и на рабо-
тоспособность испытателей. Психо-
логические проблемы особенно про-
являются на длинных дистанциях. 
В итоге они могут привести к значи-
тельным негативным последствиям 
и к провалу миссии, — рассказал Арс-
лан Ниязов.

Другие угрозы здоровью участни-
ков — длительное пребывание в зам-
кнутом пространстве и монотония 

(уменьшение работоспособности 
и апатия из-за однообразных дей-
ствий). Они также разрушительно 
действуют на психику, способству-
ют снижению иммунитета, метабо-
лическим нарушениям и могут при-
вести к нежелательным последствиям.

�� ЛУННЫЙ ДЕСАНТ

В основу эксперимента заложен сцена-
рий, в котором космический корабль 
выходит на орбиту Луны. Дальше ис-
пытатели наблюдают за спутником 
с орбиты и выбирают место для вы-
садки.

Первый десант на Луну заплани-
рован через два месяца после начала 
экспедиции. Экипаж отработает опе-
рации по отбору проб, управлению 
манипуляторами станции и переме-
щению по поверхности (как самосто-
ятельно, так и с помощью роверов).

Всего запланировано пять выса-
док. Моделирование прогулок будет 
проходить с помощью специальных 

устройств для вывешивания, кото-
рые имитируют лунную гравитацию, 
и средств VR-реальности, создан-
ных на основе реальных снимков. Че-
рез год после начала экспедиции ис-
пытатели «вернутся» на Землю. Также 
в ходе эксперимента запланировано 
несколько нештатных ситуаций. На-
пример, задержка прибытия транс-
портного корабля с припасами для 
экспедиции или выход из строя ре-
трансляторов.

— Значение экспериментов в рам-
ках программы SIRIUS очень важно 
при разработке пилотируемых кос-
мических проектов, — отметил глава 
компании Alpha Robotics Venture Вла-
димир Белый, который тоже реализу-
ет проекты по имитации космических 
проектов в земных условиях.

По мнению специалиста, важно по-
нять проблемы, которые могут воз-
никнуть в космосе, и снизить риски 
неудачного завершения таких дорого-
стоящих проектов, как миссии к зем-
ному спутнику и другим планетам.

— Сложности взаимодействия 
«на борту» внутри коллектива — са-
мая острая проблема,  — подтвер-
дил «Известиям» командир экипажа 
SIRIUS-21 Олег Блинов. Срок его пре-
бывания в изолированном модуле со-
ставил 240 дней.

Он добавил, что избежать негатив-
ных сценариев можно с помощью глу-
бокого погружения в работу и заня-
тий личными увлечениями. Например, 
он занимался 3D-печатью и выращива-
нием растений в оранжерее. Большое 
значение имеет поддержка близких, 
с которыми иногда можно обмени-
ваться короткими сообщениями.

— Также помогают откровенные 
разговоры, — добавил бывший участ-
ник эксперимента. — Если ситуация 
усугублялась, все члены экипажа 
вместе обсуждали её и вырабатыва-
ли общее решение. Также возможные 
сложные ситуации прорабатывались 
в виде игр, которые предлагали кура-
торы проекта.

Российские космонавты будут го-
товы к высадке на Луну в 2030 году. 
Об этих планах рассказал глава «Рос-
космоса» Юрий Борисов. До этого мо-
мента в ИМБП планируют провести 
ещё серию годовых экспериментов 
по моделированию полётов на спут-
ник. Специалисты рассчитывают вы-
работать оптимальные требования 
для подготовки будущих космиче-
ских первопроходцев и сделать всё 
возможное для успеха лунных экспе-
диций.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

дневно ходят по 25 тыс. шагов в день, 
а это немалая физическая нагрузка. 
Кроме чемпионатов мы проводим зим-
ние марафоны, весенние соревнования, 
посвящённые 9 Мая, летние семейные 
и другие. И корпоративные команды вез-
де принимают участие. Сейчас в мобиль-
ном приложении зарегистрированы бо-
лее 350 тыс. человек.

Мы с этим и пришли в РСПП — рас-
сказать о том, что на собственном опы-
те видим интерес предприятий к новым 
формам продвижения ЗОЖ. Пришли 
с предложением тиражировать опыт, 
но разговор вышел за рамки одного 
проекта, приобрёл более масштабное 
и стратегическое содержание — о роли 
бизнеса в общественном здравоохране-
нии, что и вылилось в сотрудничество 
по организации форума. Решили, что 
именно на этой площадке форума име-
ет смысл поднять эти вопросы.

Но рассказал я это всё лишь в ка-
честве иллюстрации к тезису об «от-
крывшихся новых возможностях» для 
предприятий в сфере оздоровления со-
трудников. Современные технологии 

позволяют решать эти задачи. Проект 
«Человек идущий» лишь частный при-
мер, и он хорош тем, что не требует ко-
мандных стартов, совместных походов, 
специально оборудованных мест, спе-
циальной одежды и т.д. Мобильное при-
ложение просто считает все твои шаги 
за день, как и твоих товарищей по коман-
де, и твоих соперников. И ты просто вы-
бираешь ходьбу вместо автобуса, дольше 
гуляешь с собакой, вместо ближнего ма-
газина выбираешь дальний, вместо эска-
латора — лестницу и т.д. Понятно, что 
предприятия быстро оценили преиму-
щества такой организации повышения 
двигательной активности и оздоровле-
ния сотрудников, ввели свои дополни-
тельные поощрения, призы и прочее.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«Вернуться на свой уровень 
не большая проблема  
для Федотова»
Тренер вратарей ЦСКА Сергей Наумов —  
об отслужившем в армии экс-голкипере сборной, 
импульсивных шведах и потенциале НХЛ для молодых 

Алексей Фомин  

П редставители Северной Швеции 
в жизни ребята спокойные, но игра-

ют в очень агрессивный хоккей, говорит 
тренер вратарей ЦСКА Сергей Наумов. 
В конце апреля клуб в третий раз в своей 
истории выиграл Кубок Гагарина. Во всех 
современных успехах армейцев значи-
мую роль играют именно голкиперы. На-
умов работает в ЦСКА с 2018 года. В ин-
тервью «Известиям» он оценил шансы 
Ивана Федотова, отслужившего в армии, 
вернуться на высокий уровень, расска-
зал о характерах всех вратарей красно-
синих последних лет и объяснил, почему 
Фёдоров не менял требований к стра-
жам ворот, когда стал главным трене-
ром команды.

В начале плей-офф казалось, что Рейде-
борн не очень хорош для решения мак-
симальных задач, но во многом благо-
даря ему ЦСКА выиграл трофей. За счёт 
чего он так прибавил?

В первую очередь тут от Адама, ко-
нечно, всё зависит. Понятно, старт всег-
да будет волнительным. Тем более ког-
да не ты начинаешь серию плей-офф 
(в первых трёх матчах серии первого 
раунда против череповецкой «Север-
стали» основным вратарём был Алек-
сандр Шарыченков. — «Известия»). По-
этому я полностью отдаю должное 
Рейдеборну, с которым мы спокойно 
общались, никаких задач не ставили, 
не кричали, что надо делать, не произ-
носили лишних лозунгов. Просто спо-
койно делали свою работу, подтягива-
ли технические элементы, при которых 

ему было бы спокойнее играть. В ито-
ге Адам сумел так хорошо собрать себя, 
весь свой опыт и воплотил это в хоро-
шую игру.

С учётом формы Сорокина, Федотова 
и Рейдеборна в успешные сезоны не-
которые считают, что другим клубам 
надо перекупить Наумова, чтобы сва-
лить ЦСКА с вершины.

Ой, знаете, одна сторона этой шут-
ки может быть такая: когда закончит-
ся с ЦСКА, то возможно всякое (сме-
ётся). С другой стороны, в этом клубе 
я работаю уже пять лет. Моё существо 
принадлежит ЦСКА, так что не будем 
говорить про другие клубы. В любом 
случае при истечении контракта у меня 
ЦСКА будет идти первым номером сре-
ди прио ритетов.

Насколько разные по характеру и мане-
ре игры вратари, с которыми вы работа-
ли в ЦСКА: Сорокин, Ларс Юханссон, Фе-
дотов, Рейдеборн, Шарыченков? Сильно 
надо было перестраивать работу, когда 
уходили одни и приходили другие?

Перестраиваться не приходилось. 
Наверное, надо было как-то больше ис-
кать контакт с самими ребятами. В том 
плане, что они все по характеру разные. 
Кто-то более взрывной, кто-то менее. 
Кто-то более вдумчивый в плане тре-
нировочного процесса.

Кто более взрывной?
По стилю игры — это Ларс и Адам. 

Они всё-таки более импульсивные вра-
тари. Может быть, ввиду своего преды-
дущего вратарского воспитания.

Хотя вроде бы как люди из Северной 
Швеции должны быть спокойными...

Они спокойные по жизни, но на льду 
играют в агрессивный хоккей. Поэтому 
приходилось общаться с ними на тему 

того, что надо держать себя в рамках, 
не идти на поводу у эмоций, а где-то ра-
ботать больше на техническом арсе-
нале.

А Илюха Сорокин, по мне, сам очень 
хорошо знает предмет своей рабо-
ты. Не скажу, что в этом он профессор 
или академик, но реально досконально 
впитывал все слова, которые я ему го-
ворил. Вопрос был только в том, чтобы 
дать ему понять, что это работает, что-
бы он поверил в те требования, кото-
рые ему предъявляют. И тогда всё шло 
как по маслу. Ну и Иван Федотов так-
же сам очень вдумчиво и внимательно 
на себя примеряет наши требования. 
Сам что-то предложит со своей сторо-
ны и обдумает. В общем работа с врата-
рями — процесс творческий. И во мно-
гом строится на общении.

Сильно поменялись требования к вам 
и вратарям после того, как два года на-
зад Сергей Фёдоров сменил Игоря Ники-
тина и постепенно уходили люди из пре-
дыдущего штаба — Дмитрий Юшкевич, 
Евгений Корешков?

Нет. Сергей Викторович на самом 
деле был с нами все эти годы. И он так 
по-хорошему в большинстве трени-
ровок, именно вратарских, принимал 
участие. Потому что не все хоккеисты 
и не всегда могли присутствовать, ког-
да надо было потренироваться с вра-
тарями. Многие полевые игроки были 
задействованы в зале или ещё где-то. 
По этому я просил тренеров выйти 
на лёд и помочь. Из ассистентов главно-
го тренера и Равиль Амирович Якубов 
приходил, и Женя Корешков. И Сергей 

очень часто был со мной. Он всё ви-
дел, прекрасно понимал, что мы дела-
ем, как мы работаем, что требуем. По-
этому, когда он стал главным тренером, 
никаких новых требований с его сторо-
ны не было.

Когда последний раз общались с Ива-
ном Федотовым?

Месяца два назад. Мы не часто с ним 
контактируем, но переписывались и го-
лосовые сообщения посылали друг дру-
гу. Спрашивали, как дела.

И как у него дела?
Я два месяца не говорил с ним, по-

этому не знаю, как сейчас дела. Знаю 
только, что весенний призыв уже был. 
Значит, он должен скоро уволиться. 
А дальше это вопрос к другим людям, 
которые занимаются именно транс-
ферами.

На ваш взгляд, каковы его шансы по-
сле событий последнего года вернуть-
ся в хоккей и на тот уровень, который 
он показывал в позапрошлом сезоне?

Я думаю, что с его стремлением 
и в силу возраста (всё равно он не воз-
растной вратарь) это будет вопрос 
не очень сложный. Больше в психоло-
гическом плане есть вопросы. Жела-
ние вернуться, чтобы доказать, — это 
может наложить какой-то отпечаток. 
В остальном я думаю, что вернуться 
на свой уровень для Федотова не боль-
шая проблема.

Владислав Зимагулов 

«Ф еренцварош» Станислава Черче-
сова второй раз подряд досроч-

но стал чемпионом Венгрии. У россий-
ского тренера пять трофеев в карьере, 
все он завоевал в Европе. Близок к титу-
лу на Кипре и экс-форвард сборной Рос-
сии Александр Кокорин. Его «Арис» мо-
жет завоевать золото уже в следующем 
туре. «Монако» Александра Головина бо-
рется за место в Лиге Европы, а сам по-
лузащитник забивает очень красивые 
мячи. На этот раз бывший игрок ЦСКА 
поразил ворота «Анже» дальним уда-
ром, а вот взятие ворот от Алексея Ми-
ранчука в Италии было отменено после 
просмотра VAR.

«Ференцварош» выиграл чемпио-
нат Венгрии за три тура до конца тур-
нира. Команда Станислава Черчесова 
из-за осечки конкурента «Кечкемета», 
проигравшего «Гонведу» (0:1) в мат-
че 30-го тура, завоевала титул. В том 
же туре «Ференц» свой матч выиграл 
(у «Кишварды» со счётом 3:0), но уже 
в статусе чемпиона страны.

Для Черчесова это пятый титул 
в тренерской карьере. Он выиграл два 
золота и Кубок Венгрии с «Ференцва-
рошем», а до этого побеждал в чемпио-
нате и Кубке Польши с «Легией». После 
завоевания очередного трофея Черче-
сов рассказал, что в раздевалке игроки 
отметили победу шампанским.

— Чем отличается мой первый вен-
герский титул от нынешнего? Тем, 
что тогда наш штаб пришёл в середи-
не прошлого сезона, очкового ганди-
капа не имелось — уже сами его дела-
ли, — объяснил «Известиям» Станислав 
Черчесов. — А сейчас работали с нача-
ла чемпионата, имели неплохой отрыв — 
немножко его растеряли, много нюан-
сов — но самое главное, что с начала 
первенства провели на 16 встреч боль-
ше, чем соперники, потому что выступа-
ли в Лиге Европы. Есть немало моментов, 
которые после окончания чемпионата 
станем анализировать. Такого розыгры-
ша у нас ещё не было. Чемпионство чем-
пионством, но нужно всё по полочкам 
разложить — чтобы не случилось спа-
да, как в этом году.

Черчесов отметил, что настроен про-
биться в основной турнир Лиги чемпи-
онов. В нынешнем сезоне венгерский 
клуб дошёл до третьего квалификаци-
онного раунда, уступив «Карабаху». Уже 
11 июля «Ференцварош» начнёт свой 
путь в квалификации ЛЧ-2023/24.

В минувшем туре чемпионата Фран-
ции Александр Головин помог «Мона-
ко» обыграть «Анже» (2:1). Россиянин 
забил на 45-й минуте встречи ударом 
из-за пределов штрафной. Головин в ка-
сание отправил мяч точно в дальнюю 
девятку.

Шедевральный гол позволил Голо-
вину сравняться с Лео Месси по мячам 
из-за пределов штрафной в этом се-
зоне чемпионата Франции. Да и в топ-
чемпионатах Европы никто не забивал 

больше (у шести футболистов  так-
же по четыре мяча). Головин проводит 
свой лучший сезон за «Монако»: у него 
уже 15 результативных действий (во-
семь голов и семь ассистов) в этом розы-
грыше, и он превзошёл свой показатель 
сезона-2020/21, когда сделал 14 резуль-
тативных действий (пять голов и девять 
ассистов).

«Монако» после 34 туров занимает 
четвёртое место в таблице чемпиона-
та Франции. За четыре тура до фини-
ша отставание от занимающего третью 
строчку «Марселя» составляет шесть 
очков, поэтому команда Головина со-
храняет лишь математические шансы 
на попадание в зону Лиги чемпионов.

«Арис», за который выступает напа-
дающий Александр Кокорин, за три тура 
до конца чемпионата Кипра лидирует 
в таблице — команда набрала 68 баллов 
и опережает второй клуб лиги АПОЭЛ 
на три очка. В седьмом туре плей-офф 
чемпионата «Арис» потерял баллы, сы-
грав вничью с АЕК — 1:1. Оба гола на сче-
ту Кокорина — он сначала отправил мяч 
в свои ворота, а затем сравнял счёт.

Турнир на Кипре проходит в два эта-
па: гладкий чемпионат и групповой — 

с разделением на шестёрку сильнейших, 
а также на восемь команд, которые по-
борются за сохранение прописки в лиге.

На первом этапе Кокорин забил 
девять мячей, а в плей-офф записал 
на свой счёт уже четыре гола — это луч-
ший показатель в лиге.

В трёх оставшихся матчах турнира 
«Арис» сыграет с «Аполлоном», «Омо-
нией» и АПОЭЛ. Команда Кокорина 
не проигрывала в официальных мат-
чах с января, поэтому имеет все шан-
сы на сохранение лидерства и завое-
вание титула.

Кокорин в таком случае может 
сыграть в Лиге чемпионов, если оста-
нется в «Арисе» после истечения арен-
ды из «Фиорентины». Чемпион Кипра 
получает путёвку в квалификацию 
главного еврокубка.

Хавбек «Торино» Алексей Миран-
чук не забивал за итальянский клуб 
в последних 14 матчах, но мог пре-
рвать эту серию в прошлом туре се-
рии A в игре с «Монцей». На 37-й мину-
те встречи он поучаствовал в голевой 
комбинации: выполнил заброс из глу-
бины на Антонио Санабрию, а затем 
отправился в штрафную — после уда-

ра Мергима Войводы вратарь не смог 
зафиксировать мяч, и Алексей оказал-
ся первым на добивании.

Но судьи не засчитали гол россия-
нина: после видеопросмотра и под-
сказки VAR судья Лука Цуфферли 
посчитал, что Санабрия после паса 
Миранчука подработал себе мяч ру-
кой. Спорное решение лишило россия-
нина гола.

Позже «Торино» забил мяч, кото-
рый не отменили: его автором стал 
Санабрия, воспользовавшись переда-
чей Николы Влашича. А на 88-й минуте 
«Монца» счёт сравняла, вырвав ничью.

«Торино» потерял очки, хотя в слу-
чае победы мог выйти на восьмое мес-
то в таблице, но из-за ничьей остался 
на 12-й строчке. При этом команда Ми-
ранчука уже не претендует на попа-
дание в зону еврокубков, но и обезо-
пасила себя от борьбы за выживание. 
В клубе задумываются уже о будущем 
сезоне: в частности, хотят обсудить 
с «Аталантой» возможный трансфер 
Миранчука. По данным Calciomercato.
com, «Торино» хочет снизить цену 
за россиянина, который стоит €12 млн. 
Либо арендовать его ещё на один сезон.

«Ошибка Селихова никак на игру не повлияла»
Футболист «Спартака» Никита Чернов — о невезении в Санкт-Петербурге, борьбе за медали  
и выборе между стилем и результатом

Евгений Зиньков  

Нынешней весной результаты у фут-
болистов московского «Спартака» 

крайне неудачные. Уверенно шедшие 
на втором месте до зимнего перерыва 
подопечные Гильермо Абаскаля расте-
ряли много очков в чемпионате и выле-
тели из Кубка России. Последние две 
игры в РПЛ против двух лидеров турни-
ра «Ростова» (1:1) и петербургского «Зе-
нита» (2:3) выдались для них неплохими 
по качеству, но красно-белые набра-
ли лишь один балл и выпали из первой 
тройки, опустившись на четвёртое место.

Хуже того, именно в матче с ними 
заклятый враг «Зенит» обеспечил себе 
пятое подряд чемпионство. Правда, 
«Спартак» сделал всё, чтобы испортить 
питерцам праздник. Он едва не свёл 
матч к ничьей, но пропущенный мяч 
на последних минутах привёл к пораже-
нию. В интервью «Известиям» защитник 
«Спартака» Никита Чернов высказался 
об ошибке Селихова, борьбе за медали 
и несбывшемся желании отсрочить 
триумф «Зенита».

Вы стояли недалеко от Александра Се-
лихова, когда его ошибка привела к голу 
Клаудиньо, и даже кричали ему отдать 
вам. Поняли, почему произошла осечка?

Не знаю. Такие вещи случаются 
иногда. Но я не кричал Селихову от-
дать мне мяч. Просто показывал, что 
там свободный игрок стоит на флан-
ге. Наверное, Саша хотел лучший ва-
риант для передачи найти, но, видимо, 
чуть промедлил. Может быть, поэто-
му так получилось. Ничего страшно-
го. Мы сразу же все его поддержали. 
Мы в целом выходили с мыслью играть 

в футбол. И такая ошибка никак на игру 
не повлияла.

Можете быть довольны игрой в Питере?
Да, конечно. Я думаю, мы играли луч-

ше «Зенита». Не давали какой-то борь-
бы, а просто играли лучше. 
У них, по сути, было два уда-
ра, и они забили три мяча. 
Вот и всё.

К судейству есть претензии?
Ну это всё разберут 

(улыбается). Вы же сами 
знаете, как это всё 
бывает. Да, быва-
ли какие-то ошиб-
ки, но думаю, что 
не мы должны 
их обсуждать. 
Наше дело — 
в футбол 
играть. 

А потом уже те, кто 
надо, сделают выводы. 

Вы сами видели всё, что 
было на поле. Всё уже написа-
ли об этих моментах.

Есть горечь, что не отсрочили «Зе-
ниту» празднование чемпионства?

Конечно. Мы ехали в Пи-
тер показать хорошую игру 
и победить. Но с учётом 
того, как складывалась 
встреча — с красной 
карточкой, 
2:2 — в це-

лом закономерный результат был бы. 
Тем более первый гол, можно сказать, 
сами подарили сопернику. И такая ни-
чья на выезде была бы для нас неплохим 
исходом в целом, а уж с учётом того, что 
не дали бы им оформить чемпионство, 
тоже хорошо. Но получилось так, как 
получилось. Мы сделали что смогли.

С чем связана ваша замена на 64-й ми-
нуте? Тактика, повреждение или ещё 

что-то?
С тактикой это ни-
как не связано. Она 

не поменялась 
после этой 

замены ни-
коим обра-
зом. Думаю, 

это было связа-
но с жёлтой кар-
точкой, которую 

я получил в пер-
вом тайме. Плюс мо-

мент, когда я упал на спи-
ну, тоже был достаточно 
болезненный. Сейчас не-
много беспокоит меня это, 
но, надеюсь, всё нормально 
будет к следующей игре.

«Спартак» выпал из первой 
тройки. Что нужно сделать, 

чтобы в неё вернуться и вы-
играть гонку за второе место?

Выиграть оставшиеся 
матчи. Для этого надо реа-
лизовывать свои моменты. 
Играть в свой футбол, плот-

но, компактно. А даль-
ше уже появятся 

моменты, ко-

торых у нас в каждом матче в избытке. 
Где-то не забиваем, потом нам забива-
ют, и от этого становится вдвойне тя-
жело.

Кто из ваших конкурентов сильнее — 
ЦСКА или «Ростов»?

Думаю, обе команды хорошие. У «Ро-
стова» свой стиль, у ЦСКА — свой. Нам 
надо смотреть только на себя. Выиграть 
оставшиеся матчи и смотреть, что будет 
после 30-го тура.

Матчи с двумя лидерами «Зенитом» 
и «Ростовом» (1:1) показывают, что «Спар-
так» постепенно выходит из кризиса 
и возвращается к своей лучшей игре об-
разца этого сезона?

Не знаю. Лучшая игра — это дело 
вкуса. Думаю, всё равно все ребята со-
гласятся, что даже если бы мы игра-
ли не в лучший футбол, но побеждали, 
то это лучше, чем показывать отлич-
ный футбол и либо проигрывать, либо 
играть обидные ничьи. Хотелось бы по-
беждать, а какая игра — уже без разни-
цы. Думаю, «Зенит» в прошедшем матче 
против нас тоже не лучшую свою игру 
показал, но победил и доволен.

Павел Маслов говорил: после зимней 
паузы против «Спартака» большинство 
клубов играет глубоко от обороны. Это 
усложнило вам жизнь?

Ну не знаю. Все команды в основ-
ном играют с нами от обороны. Поэто-
му думаю, что ребята уже привыкли. 
Не хотел бы ничего говорить об этом. 
Каждый играет так, как хочет. Не сто-
ит говорить об этом как о слабостях 
команд. Просто они выбирают такой 
стиль игры, который им подходит.
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Как наши легионеры осваивают европейское золото
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